




Service and Parts #6 декабрь 2023

1

ос ост стив о и о сси в вто о и ст о ии втот о с ив ии
 ⚫ о  — 100 участников — 10 партеров — страна Россия.

 ⚫ о  — 700 участников — 30 партнеров — страна Россия.

 ⚫ о — 1200 участников — 60 партнеров — страны: Россия, Беларусь, Киргизстан, Казахстан, 

Корея, Китай.
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— Ольга Викторовна, в этом году Праздник 
рабочих профессий работников автотран-
спорта перерос в международный Фести-
валь рабочих профессий в автомобиле-
строения и автотехобслуживания. Цифры 
впечатляют: больше 1200 участников из 6 
стран мира, 43 колледжа, 3 ведущих техни-
ческих вуза, более полусотни партнеров, 
производящих оборудование и автокомпо-
ненты. Участвовали даже крупнейшие ав-
тозаводы страны…

— Позвольте я приведу вам главную циф-
ру – сегодня 50% коллектива Технического 
Центра ВОЛИН, которым я руковожу более 
20 лет, — молодые квалифицированные 
специалисты. Небывалый показатель 
для НСТО! За три года упорной работы мы 
смогли переломить тенденцию на старе-
ние персонала, который формировался в 
компании десятками лет.

Подготовил: Иван Лапырин

Молодой персонал — это тренд развития 
любого бизнеса. Именно поэтому на Фе-
стиваль съехались руководители дилер-
ских и независимых СТОА практически 
со всей страны, были даже коллеги из 
Кургана и Магнитогорска. Все они приез-
жали за кадрами и опытом. 

Сейчас время больших возможностей, 
и единственный драгоценный ресурс, в 
котором мы ограничены, — кадровый! 
Фестиваль стал важнейшим инстру-
ментом для привлечения молодежи в 
автосервис, и этот инструмент реально 
меняет нас, отрасль и систему подго-
товки кадров, молодежь и студентов, 
меняет их отношение к жизни, труду и 
профессии.

— Расскажите, как родилась идея Фе-
стиваля?

— Идею, а точнее необходимость в таком 
мероприятии, нам подсказала сама жизнь. 
Пять лет назад мы впервые пошли в кол-
леджи, осознав, что отсутствие молодых 
кадров убьёт наш бизнес. Два года ушло 
на подробное изучение причин дефици-
та молодых кадров в автотехобслужива-
нии. В рамках Ассоциации «РАСТО» была 
разработана образовательная стратегия, 
созданы современные учебные модули и 
программы производственного обучения 
на базе будущих работодателей для сту-
дентов колледжей и техникумов Москов-
ской области. 

На этапе внедрения программ мы пребы-
вали в уверенности, что отбоя от жела-
ющих не будет. Представьте, конверсия 
выпускников технических колледжей в 
профессию — всего 2%, а мы бесплатно 
предлагали обучать студентов по самым 
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современным программам, стажировать 
их в отменно оборудованных НСТО, гаран-
тировано трудоустраивать и обеспечивать 
опытными наставниками. 

надо именно с построения личных отноше-
ний с молодежью, популяризации профес-
сии, демонстрации собственного успеха! 

– Именно тогда Технический Центр ВОЛИН 
стал воротами для студентов в мир цивили-
зованного автосервиса?

— Мы решили показать будущим специ-
алистам лучшее, что знали сами. Можно 
долго рассказывать о перспективах, зар-
платах, условиях труда, оборудовании и 
инструменте, но эффективнее один раз всё 
это увидеть. 

вания. Представляете восторг ребят?! Все 
они знают и уважают эти компании, а тут 
им выпал шанс поговорить с представи-
телями зарубежных и отечественных ги-
гантов, напрямую получить от них знания, 
пройти технический тренинг, задать лю-
бые вопросы! Они своими глазами увиде-
ли настоящие примеры успеха и карьерно-
го роста — многие тренеры когда-то сами 
начинали свой путь в автомастерской. 
Тогда большинство студентов впервые 
увидело разнообразие специальностей и 
возможности автосервиса. 

Как велико было наше удивление, грани-
чащее с разочарованием, когда выясня-
лось, что студенты второго-третьего кур-
са, которые учатся на автомехаников, не 
представляют своей будущей профессии 
и специальностей автосервиса. Мало того, 
они не видят в профессии перспектив и не 
планируют идти работать в автосервис. 
Вот откуда такая низкая конверсия!

Большинство родителей студентов не же-
лали отпускать их на производственную 
практику, также не планировали оставлять 
своего ребенка в данной профессии. Они 
были уверены, что автомеханик независи-
мого СТО — это замарашка в замызганной 
робе, с низкой зарплатой и отсутствием 
жизненных перспектив. Люди отправляли 
своих детей в колледж за дипломом, а не 
за будущей профессией. Но самым обид-
ным было то, что независимый автосер-
вис, и родители, и студенты представляли, 
как грязный гараж на отшибе.

— И вы решили показать им, как обстоят 
дела на самом деле?

— Скажем так, я решила показать на соб-
ственном примере, что НСТО — это не 
только грязные гаражи, которых тоже 
хватает в нашей стране. Мне было важно 
донести, что есть добросовестные пред-
приниматели и современный автосервис 
с прекрасными условиями труда, высокой 
производственной культурой, высокоо-
плачиваемой зарплатой, безграничными 
возможностями для построения карьеры 
и профессионального роста. Ведь никакие 
программы обучения и инвестиции в обо-
рудование не помогут привлечь молодых 
специалистов, если не будет примеров для 
достижений жизненных целей. Начинать 

На первый праздник рабочих профессий 
мы пригласили студентов и мастеров про-
изводственного обучения десяти коллед-
жей и техникумов Западного направления 
Московской области, чтобы все они были 
в курсе последних достижений современ-
ного авторемонта и актуальных требова-
ний рынка труда. Отмечу, именно отрасли, 
а не отдельного технического центра.

— Мне очень хотелось показать молодым 
ребятам насколько наша профессия ув-
лекательная, интересная и творческая. 
Более 15 лет я принимала участие во мно-
гих международных выставках, таких как 
Automechanika во Франкфурте-на-Майне, 
Autopromotec в Болонье, и т.д. На стендах 
всегда можно увидеть самые последние 
достижения инженерных разработок про-
изводителей оборудования для авторемон-
та или получить ответы на свои вопросы от 
первых лиц компании — представителей 
бренда. В финальные дни там проходят 
зрелищные состязания автомехаников 
всех возрастов и регалий. Они демонстри-
руют опыт владения инструментом, свои 

Мастер-классы проводили консультанты 
и технические тренеры мировых брендов 
автокомпонентов, инструмента и оборудо-

– Почему вы решили создать именно та-
кой необычный формат? Тут и состязание 
юных механиков, и вовлекающее обучение, 
и профориентация, и самый настоящий 
праздник с огромным числом активностей 
и развлечений…
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ремесло и компетенцию. Мне очень понра-
вился этот формат, и я решила сделать его 
частью нашего праздника с акцентом на 
профориентацию для студентов. 

Формат праздника появился неслучай-
но. В Германии есть традиционный День 
Механика, на который принято приходить 
целыми семьями. Дети видят, чем занима-
ются их родители, гордятся ими – именно 
так и создаются династии. 

Главное — это объединение успешного 
советского опыта наставничества и раз-
витой международной производственной 
культуры автомобилестроения за счет 
привлечения технических тренеров веду-
щих мировых производителей автокомпо-
нентов и гаражного оборудования.

Уверена, что формат мы создали правиль-
ный. Судите сами: три года назад на празд-
ник пришло около 100 участников, при том 
многих приходилось уговаривать. В 2023 
году к нам приехали больше 1200 участ-
ников из шести стран мира, в том Китая, 
Кореи, Беларуси, Казахстана, Киргизстана. 

Праздник стал настоящим международ-
ным Фестивалем, он постоянно расши-
ряется, появляются новые направления, 
соответственно, умножается число пар-
тнеров. География мероприятия увеличи-
вается в разы. 

– Расскажите о нововведениях Фестиваля 
2023 года.

– Главное, что теперь мы делаем ставку 
на квалификацию и профориентацию не в 
общем смысле, а с упором на конкретные 
специальности авторемонта и автоте-
хобслуживания. В этом году ребята мог-
ли попробовать все 26 востребованных 
специальностей автосервиса буквально 
своими руками. Мы внедрили больше 
активностей для школьников и дошколь-

ников, так как профориентация должна 
быть ранней. В этом смысле мне очень 
нравится европейский опыт дуального 
образования, когда будущие специалисты 
очень рано усваивают критерии качества 
обслуживания и эталона производствен-
ной культуры будущего места работы.

вод «МОСКВИЧ», который продемонстри-
ровал новейший электромобиль Москвич 
3е; ПАО «КАМАЗ», представивший свой 
электробус, и представители бренда JAC 
Motors со своей продукцией. Конечно же, 
традиционно нас поддержало большое 
количество производителей автокомпо-
нентов и оборудования для автосервисов, 
ведущие выставки страны, отраслевые 
и общественные объединения: СПКА, 
ОАР, РОАД, НАПТО, ОПОРА РОССИИ, Союз 
«Одинцовская Торгово-промышленная па-
лата», отраслевые журналы, информаци-
онные ресурсы. 

И, конечно, растет число партнеров. В Фе-
стивале впервые участвовало ДОСААФ 
с программой военно-патриотического 
воспитания. Сотрудничество с ним дает 
дополнительные возможности нашим 
студентам, они могут получить бесплатно 
специальность водителя, права категорий 
B и C. После выпуска они обязаны отслу-
жить в армии, к этому времени у них уже 
будет две востребованные профессии: во-
дитель грузового и легкового транспорта 
и автомеханик, — служба в ВС РФ станет 
этапом осознанного развития.

Отмечу, что нас очень воодушевила под-
держка отраслевиков в этом году. В Фести-
вале участвовал Профсоюз работников 
автомобильного и сельскохозяйственного 
машиностроения РФ. От автомобилестро-
ителей присутствовал Московский автоза-

Мы серьезно расширили культурно-про-
светительское направление: пригласили к 
участию музей-заповедник «Бородинское 
поле», чтобы ребята лучше знали историю 
своей страны. Спортивное направление 
представил стенд школы олимпийского 
резерва Одинцовского городского округа 
Московской области, участники команды 
софтбола «Калита». Отдельным треком мы 
провели музыкально-творческий конкурс 
среди колледжей и техникумов Москов-
ской области и конкурс детского рисунка 
между дошкольными учреждениями Один-
цовского округа Московской области. 



Service and Parts #6 декабрь 2023

5

– Кстати, да. Многие обратили внимание, 
что в этом году Фестиваль стал очень раз-
нонаправленным. Автомеханикам действи-
тельно нужен спорт, творчество и знание 
истории?

– Разумеется. Ведь, только воспитанные 
и образованные люди становятся хоро-
шими специалистами, достойными граж-
данами страны. Эрудиция, увлечения и 
жизненный опыт помогают смотреть на 
жизнь шире, планировать её и ставить 
цели. Именно широкий кругозор помогает 
автомеханику стать квалифицированным 
диагностом, агрегатчиком, мотористом, 
директором сервисной станции или руко-
водителем технического отдела в между-
народной компании. 

Мы проводим Фестиваль три года подряд, 
а сейчас обучаем 10-ый поток студентов 
по нашей дуальной производственной 
программе обучения. Почти все выпускни-
ки трудоустроены и работают по специаль-
ности, а новички-студенты — у них в под-
мастерьях. Интересно наблюдать за ними. 
Очень хорошо видно, что лучшими специ-
алистами оказывается именно те, кто ин-
тересуется жизнью, спортом, историей… 
Только из увлеченных людей получаются 
лучшие специалисты, ведь без интереса к 
жизни невозможен интерес к профессии.

– То, что в этом году к Фестивалю присоеди-
нились вузы, говорит о готовности системы 
образования включиться в качественную 
подготовку кадров для сферы авторемонта?

– К сожалению, готовность только локаль-
ная. Слишком много зависит от конкрет-
ных людей – есть люди со стороны рабо-
тодателей и колледжей, которые готовы 
вкладывать свои силы в развитие студен-
тов. Это значит, что будут сотни грамотных 
специалистов. Если таких энтузиастов нет 
на местах — не будет и результатов. Сейчас 
нам нужны системные решения на уровне 
региональных, федеральных министерств 
и департаментов образования. Накоплен 
огромный методический материал и поло-
жительный опыт, пришло время исполь-
зовать и тиражировать его. Система про-
фессионального образования не может 
существовать без работодателя, без прак-
тики на предприятии. Именно бизнес дол-
жен заказывать образованию компетенции 
и квалификации будущих специалистов.

– Стоит ли в таком случае ожидать расши-
рения программы Фестиваля в следующем 
году, чтобы энтузиастов от системы образо-
вания становилось больше?

– Да, мы планируем запустить отдельную 
программу для мастеров колледжей, бу-
дем активнее вовлекать их в пленарные 
дискуссии и тренинги. Для этого, к каждо-
му учебному заведению прикрепим волон-
теров-кураторов, которые смогут сопро-
вождать студентов, освободив время для 
преподавателей.

А еще, как я уже говорила, мы сделаем 
практическую ставку на раннюю профо-
риентацию. Она должна начинаться со 
школьной скамьи и быть непрерывной. 
Мы уже подписали соглашение с заведе-
ниями среднего образования по програм-
ме «Билет в будущее», чтобы принимать 
учеников на экскурсии. 

– Как вы думаете, какие перспективы раз-
вития у Фестиваля?

– Сегодня я точно могу сказать, что наш 
Фестиваль востребован. Он уже начал 
формироваться в настоящее движение, в 
площадку для коммуникации и сотрудни-
чества. При том, не только внутри отрасле-
вого сообщества. Мы получаем большое 
число обращений от IT-сферы, сектора сер-
висных услуг, агропромышленного и тури-
стического направлений, от общественных 
организаций и от автомобилестроителей. 
Многие хотят стать нашими партнерами, 
включить собственные секции в меропри-
ятие. Полагаю, что Фестиваль, родивший-
ся из праздника, может продолжить расти, 
став полноценным кластером рабочих 
профессий в автомобилестроении и авто-
техобслуживании России.

Думаю, что мы введем и новое направле-
ние — предпринимательское право — для 
ребят, желающих открыть свое собствен-
ное дело. Кроме того, на Фестиваль 2024 
года пригласим секции авто- и мотоспор-
та, чтобы активнее вовлекать талантли-
вую молодежь. 

А в более близкой перспективе мне бы хо-
телось транслировать наш опыт в регионы 
и собирать местных отраслевиков на базе 
мощных производственных площадок в 
промышленных городах России, пригла-
шать туда колледжи, ВУЗы, производи-
телей автокомпонентов, оборудования, 
поставщиков, представителей власти и 
общественных объединений и вместе вы-
страивать схему воспитания и образова-
ния молодых квалифицированных кадров. 

Для ребят из глубинки это станет насто-
ящим подарком судьбы — не придется 
«бежать» в Москву или Питер, чтобы пол-
ноценно учиться и развиваться, хорошо 
зарабатывать и строить собственную ка-
рьеру. Они смогут делать это у себя дома. 
Где родился, там и пригодился. 

В общем, дел предстоит много. И мы с 
ними справимся благодаря вере в моло-
дое поколение, любви к профессии, жела-
нию и поддержке наших партнеров-едино-
мышленников!   
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 ⚫  Более 40 колледжей и техникумов 
Москвы, Московской, Калужской, Ярос-
лавской, Смоленской областей, три мо-
сковских ВУЗа: Московский технический 
университет «МАДИ», НАМИ, Политехниче-
ский университет.
 ⚫ Представители законодательной и ис-

полнительной власти Одинцовского го-
родского округа.
 ⚫  Ассоциация Российские автомобиль-

ные дилеры «РОАД».
 ⚫ Ассоциация «Объединение автопроиз-

водителей России».
 ⚫ Профсоюз работников автомобильного 

и сельскохозяйственного машинострое-
ния Российской Федерации.
 ⚫ Комиссия по автотехобслуживанию 

«ОПОРА РОССИИ».
 ⚫ Союз «Одинцовская Торгово-промыш-

ленная палата».
 ⚫  Делегации из Беларуси, Казахстана, 

Киргизстана, Китая.
 ⚫ СМИ, в том числе наш портал CAR-PR, 

журналы «За Рулём», Service and Parts и др.

А ещё на Фестивале Московский автомо-
бильный завод «МОСКВИЧ» показал элек-
трический «Москвич 3е», ПАО «КАМАЗ» 
Сервис Экологического Транспорта пред-
ставил электробус, представительство 
JAC – Motors в России представили новый 
электромобиль JAC iEV7S.

Более 50 Партнеров Ассоциации «РАСТО»,  
мировые производители автокомпонен-
тов и оборудования от малярно-кузовно-
го ремонта до детейлинга, шиномонтажа 
технические тренера брендов показали 
мастер-классы и короткие семинары для 
посетителей на собственных стендах в ра-
бочих цехах технического центра «ВОЛИН».

Выпускникам, студентам и начинающим 
автомеханикам можно было себя попро-
бовать по 26 специальностям автосерви-
са. Побыть автомойщиком или токарем, 
шиномонтажником или автомаляром.

т Н  продемонстриро-
вал уникальную систему профессиональ-
ной подготовки для студентов и школь-
ников, где теория и практика соединены. 

Отличие от обучения в колледжах в том, 
что там есть не просто наставничество, это 
работа в паре с рабочим тренером.

Показатель качества ещё в том, что сту-
денты 16-17 лет, которые уже прошли обу-
чение в Учебном Центре «ВОЛИН», работа-
ют по специальности и зарабатывают как 
квалифицированные специалисты.

то о в и стив  — это 
военно-патриотические, культурные и 
спортивные, профориентационные орга-
низации Московской области. ДОСААФ 
Одинцовского городского округа выста-
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вил большую экспозицию современного 
лазерного оружия, электронных тира, ква-
дрокоптеров, экскурсию по автошколе для 
будущих водителей легкового и грузового 
транспорта.

т в и от стив  — 
новое. Состоялись пленарные дискуссии 
от экспертов, практиков, авторитетных 
спикеров.

стив о о и ов о и
ов о с о о о сов

Один из конкурсов был творческий и про-
ходил среди колледжей и техникумов Мо-
сковского региона на выявление творче-
ских способностей у студентов среднего 
профессионального образования.

 ⚫ во сто — ГБПОУ МО « Одинцов-
ский техникум» Московской области,
 ⚫ то о сто — ГБПОУ г. Москва «Мо-

сковский автомобильно-дорожный кол-
ледж имени А. А. Николаева» с потрясаю-
щим исполнением «Гимн СПО»,
 ⚫ т сто — ГБПОУ МО «Подоль-

ский колледж им. Никулина».

Феерическим завершением Фестиваля 
явился рекорд по аэрографии, который 
установили Ильнур Мансуров и Владими-
ром Веремьевым. Талантливые и извест-
ные художники, мастера по аэрографии за 
5 часов разрисовали автомобиль SUBARU  
VIVO 1998 г.в. в стиле японских мотивов.

Организаторы выражают глубокую бла-
годарность официальным партнерам Фе-
стиваля рабочих профессий в автомобиле-
строении — 2023 компаниям: MAHLE RUS, 
лично Илье Гусеву и коллективу компании, 
CTR RUS, лично Роману Картузову, Никити-
ну Павлу и коллективу , КОЛЕСО.РУ, лично 
Беляку Евгению и коллективу компании.  
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– Евгений, расскажите, пожалуйста, что 
Вам понравилось на Фестивале.

— В этом мероприятии мы участвуем вто-
рой год, в прошлом году у нас был один 
стенд в одном павильоне, сейчас мы взя-
ли два стенда в разных павильонах, так 
как впечатлены развитием и размахом. 
В этом году здесь большое количество 
партнёров, большое количество классных 
экспонатов, а главное — заинтересован-
ные молодые люди.

– Насколько важно, на ваш взгляд, прово-
дить работу с молодыми механиками?

– С начинающими автомеханиками макси-
мально важно начинать работать. И мы в 
нашей сети за последние три года сдела-
ли главный вывод. Раньше подход нашей 
компании был — это искать людей с опы-
том, чаще всего даже в вакансиях мы раз-
мещали объявления «опыт не менее 3-5 
лет». Сейчас мы изменили подход и ищем 
молодых специалистов без опыта.

Потому что молодой человек, у которо-
го не сложились в голове неправильные 
установки, готов выучить правильную по-
следовательность операций, то, что точно 
нельзя пропустить и в дальнейшем, при 
взаимодействии с клиентами выполнить 
стандарты автопроизводителя.

Молодые специалисты — наше будущее 
и сила!

– Насколько сильно изменился рынок шин 
и шиномонтажных услуг в 2023 году?

— Рынок шин и шиномонтажных услуг 
изменился очень сильно. Привычные и 
знакомые всем шинникам бренды ушли 
с российского рынка и нам пришлось из-
учать новые слова и те бренды, которые 
мы еще не знали. 

Еще нет базы отзывов от наших клиентов о 
новых брендах, но если ты взаимодейству-
ешь с хорошими шинными заводами, на 
которые, кстати, перешли и европейские 
бренды и гарантируешь качественные по-
ставки, то делаешь движение на наших до-
рогах безопасными. Рынок изменился, но 
подход с умом – гарантия успеха!

– Обучает ли ваша компания шиномонтаж-
ных специалистов?

— Конечно, мы обучаем шиномонтажных 
специалистов. Три года назад мы открыли 
свой Учебный Центр, он располагается на 
территории ВВЦ ВДНХ. Мы арендуем два 
павильона, лекторий и учебный центр. 
Подход к обучению такой – те, кому нужно 
хорошо знать товарные группы идут в лек-
торий, а те, кому нужно знать основы ши-
номонтажа – идут на курс с минимальным 
сроком обучения в пять дней.

– Существует ли в вашем бизнесе дефицит 
специалистов?

— В нашем сегменте бизнеса, как и в лю-
бом другом, сейчас наблюдается жесткий 
дефицит специалистов.

то с о и ос и т то ов
 ⚫ Люди ушли защищать Родину и 

выполнять свой долг.

 ⚫ ост о ости о о и
с Молодые люди уходят в эту сфе-

ру, но я считаю, что эта сфера не очень пер-
спективна, скоро нейронные сети, чаты и 
боты будут писать программы быстрее 
человека.
 ⚫ о и -

тив о о с и истов с -
т с и Рынок так сильно перегрет, 

что курьерам на самокатах платят боль-
шие деньги, но проблема только в одном. 
Приходя заниматься делом, ты стано-
вишься специалистом, и твоя стоимость 
на рынке неуклонно растёт год от года. А 
человек без знаний останется рано или 
поздно не у дел.

– Ваши пожелания начинающим специа-
листам?

– Желаю всем молодым специалистам 
искать своё призвание в жизни, разви-
ваться, получать новые знания и стано-
виться специалистом в любимой про-
фессии. Поскольку именно новые знания 
гарантирует вам повышение вашей цен-
ности каждый год.   
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– Илья, расскажите о своих впечатлениях о 
фестивале?

— Мы участвуем в данном мероприятии 
уже в третий раз, наши впечатления не 
просто положительные, но и непереда-
ваемые, так как этот проект уникальный 
на всей территории России. Мы поддер-
живаем этот проект с самого начала. Мы 
помогаем поделиться нашими технологи-
ями ремонта, технологиями производства. 
Приучаем студентов, молодых ребят к про-
фессии автомеханика, в хорошем смысле 
слова, буквально «за руку» помогаем им 
сделать первое своё ТО, поменять первый 
в жизни фильтр или сделать поэтапно бо-
лее сложные работы.

Компания располагает для этого всеми не-
обходимыми продуктами, оборудованием, 
навыками, технологиями.

– Насколько важно, на ваш взгляд, поддер-
живать будущих автомехаников?

— Работу с будущими механиками нужно 
начинать со школы. На своем примере 
скажу, что любовь к технике прививалась 
с начальных классов. Когда отец принес 
мне отвертку и электроприбор, а в школе 
я уже стал ремонтировать Москвич-2140, 
в 9 или 10 классе уже перебрал двигатель, 
используя инструкцию. Благодаря этому 
моя жизнь связана с автомобилями и ав-
токомпонентами.

Это не просто за руку притащить сына или 
дочь и сказать «учи», а именно увлекать 
профессией, прививать любовь к автомо-
билям с малых лет. У нас на стенде сегод-
ня присутствовали не только студенты, но 
и школьники. Я удивился, что даже девчон-
ки подходят, пробуют установить детали, 
поршневые кольца, им интересно. И это 
безумно радует.

– Расскажите о программе обучения для 
автомехаников, которую предлагает ваша 
компания?

— В нашей компании очень сильно развита 
учебная база. Мы имеем необходимое ко-
личество учебных и печатных материалов, 
есть и медийная поддержка, например, 
на сайте можно найти инструкции по пра-
вильной установке деталей двигателей, 
турбокомпрессоров и др.

В процессе работы мы проводим не толь-
ко теоретические тренинги с продавцами 
и менеджерами, но и практические, с ме-
ханиками, со студентами ВУЗов и коллед-
жей, имея опыт и компетенции.

Когда мы начали работать с ТЦ «ВОЛИН», 
то начали проводить тренинги для механи-
ков непосредственно у автомобиля, разби-
рая детально ошибки или рассказывая все 
нюансы замены и установки. 

– Что бы вы пожелали бы начинающим ав-
томеханикам?

– Начинающим автомеханикам я бы хотел 
пожелать изначально понимать, насколь-
ко важна это профессия и изначально раз-
вивать в себе любовь к этой профессии.

Если ты любишь свою работу, то для тебя 
это вовсе не работа. Как говорил наш зна-

Текст и фото: Марина Белоглядова

менитый актёр и юморист Юрий Никулин, 
счастье — это когда ты с удовольствием 
идёшь на работу, а вечером с удовольстви-
ем возвращаешься домой.

ит сво о сси и ит с в
и то и и ви и в   
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– Павел, расскажите о ваших впечатлениях 
о Фестивале.

— Наша компания участвует в данном 
мероприятии во второй раз. Лично я уча-
ствую в первый. Тяжёлое, но в тоже время 
интересное мероприятие, потому, что есть 
возможность донести до большого коли-
чества студентов информацию, которая 
может помочь в дальнейшем в нормаль-
ном развитии мастерства и успешно осво-
ить профессию автомеханика.

– Как Вы считаете, насколько важно обу-
чать начинающих автомехаников не только 
по официальной программе СПО?

— Я считаю, что обучать нужно всех и всег-
да! Это всё равно, как маленького ребёнка 
обучать грамоте. Это можно соотнести и 
к автомеханику. Чем раньше он получит 
образование, тем лучше и правильнее он 
будет его употреблять. 

По себе сужу, чем раньше ты начнешь во-
дить автомобиль, к примеру, я научился в 
8 классе, тем легче играть в эту игру. Так 
и автомеханики, в дальнейшем им будет 
легко и просто.

– Расскажите в ваших технических тре-
нингах, которые вы проводите для авто-
механиков?

— Технические тренинги для компании 
CTR я провожу с 2015 года, и за это время 
около 7 000 человек в них поучаствовали. 
Это и теоретическая часть и практика, на 
которой я рассказываю о проблемах, с 
вязанных с неправильной установкой де-
талей и рекомендую, как это делать пра-
вильно. Механик или продавец розницы 
получают знания, нужные и для продажи 
и для установки.

– Существуют ли наиболее типичные ошиб-
ки, которые совершают автомеханики?

– Мы выяснили, что существуют три са-
мых основных ошибки, поэтому мы разде-
лили их на три группы и сформировали в 
пандемию три отдельных тренинга:

 Ошибки установки рулевых тяг;
Ошибки установки шаровых опор;

 Ошибки установки стоек стабилизатора.

Практически во всех группах присутствует 
типичная ошибка — неправильный момент 
затяжки, из-за этого отрываются болто-
вые соединения или вытягивается металл.

Ошибка при установке рулевых тяг — ис-
пользуют неправильный инструмент, 
применяют универсальный съемник, ко-
торый портит корпус детали и она быстро 
выходит из строя. При установке шаро-
вых опор — чаще всего ошибки возникают 

при запрессовке. У стоек стабилизатора 
— таже проблема, применение ударного 
гайковёрта при затяжке или путают пра-
вую и левую сторону.

– Ваши пожелания начинающим автоме-
ханикам?

— В своё время был очень известен лозунг 
«Учиться. Учиться. Учиться». Он был отне-
сён к учению марксизма-ленинизма, но, 
тем не менее, учиться никогда не поздно. 
Если ты освоишь правильную технологию 
и будешь её соблюдать, то будешь механи-
ком, к которому выстраивается очередь.

Настоящий механик — это дефицитная про-
фессия. Это человек с большим опытом, 
который понимает проблему, имеет об-
ширные знания, всегда учится и при этом, 
умеет работать руками. На данный момент 
у нас в России отсутствует сертификация 
автомехаников, а я считаю, что это обяза-
тельно нужно ввести, как в Германии. 

Становитесь профессионалом и везде, где 
возможно черпайте знания. Но самое глав-
ное, черпайте правильные знания!  
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– Дмитрий, в который раз ваша компания 
участвует в данном празднике?

— На Фестивале рабочих профессий наша 
компания участвует в третий раз. Впечат-
ления потрясающие. Много колледжей, 
заинтересованных ребят, преподавателей.

Здесь мы представлены в нескольких 
товарных группах со своими обучающи-
ми модулями. Студенты проявляют ак-
тивность, задают интересные вопросы. 
И самое главное, много новых лиц, нам 
это тоже интересно. И самое главное, 
можно гордиться за наше будущее, что 
в нашей профессии не только есть, но и 
будут настоящие, высококвалифициро-
ванные специалисты.

– Насколько важно обучать бедующих ав-
томехаников не только в рамках официаль-
ной программы колледжей?

— Обучение молодых специалистов, это 
можно сказать, краеугольный камень на-
шей профессии. Необходимо постоянно, 
беспрерывно вести этот процесс. Мы так-
же стараемся постоянно вводить новые 
модули, которые позволяют молодым ме-
ханикам развиваться и выполнять слож-
ные технические ремонты. В противном 

случае, для нас, как для бренда, нехватка 
квалифицированного персонала приве-
дёт к тому, что мы будем получать больше 
рекламационных случаев из-за непра-
вильной установки деталей и это повли-
яет на репутацию бренда. Поэтому здесь 
мы принципиально занимаем позицию 
обучения и помощь в обучении, обеспечи-
ваем СТО маркетинговой и технической 
поддержкой.

Помимо молодых специалистов, мы также 
имеем учебные модули для уже опытных 
механиков. Конечно, мы понимаем, что в 
современном мире есть тенденция к элек-
трофикации автомобилей, и мы идем в 
ногу со временем, дополняем постоянно в 
наши модули технические нюансы. Напри-
мер, как менять те или иные детали, ис-
пользуя профессиональное оборудование.

– Насколько профессия автомеханика 
востребована, на ваш взгляд, в современ-
ном мире?

— Лично моё мнение, что профессия авто-
механика, на данный момент, высоко вос-
требована в рынке. Мы приходим к тому, 
что механик, это не просто человек, кото-
рый крутит гайки, а тот, кто имеет доступ 
к технической информации, компетенции 
мехатроника и человек, который помимо 
множества знаний, умеет работать рука-
ми. Поэтому эта профессия всегда будет 
хорошо оплачиваемой.

– Ваши пожелания молодым механикам.

— Ребята, дерзайте, старайтесь. Впереди 
у вас интересная жизнь. Новые знания 
помогут вам расширить кругозор, комму-
ницируйте со сверстниками и с опытными 
механиками, это позволит вам быть на вы-
соте и стать настоящими крутыми профес-
сионалами!  

Текст: Марина Белоглядова
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Подготовил: Иван Лапырин

– Сергей Владимирович, расскажите, когда в Ассоциа-
ции РОАД началась масштабная работа по подготовке 
молодых кадров?

— РОАД успешно работает в России более 30 лет, а 
начиная с 2017 года мы взялись за формирование ка-
дрового резерва Ассоциации. Был создан внутренний 
HR-комитет для эффективного взаимодействия с госу-
дарственной системой высшего и среднего професси-
онального образования и реализации комплекса соци-
альных и образовательных проектов.

В том же году, Ассоциация РОАД была включена в 
отраслевой Совет по профессиональным квалифи-
кациям в автомобилестроении. Благодаря чему, мы 
смогли участвовать в создании и актуализации от-
раслевых профессиональных стандартов, работать 

над формированием системы независимой оценки 
квалификации работников, интегрируя в отрасль 
специфику дилерского бизнеса. Отмечу, что до этого 
подобными полномочиями и возможностями обла-
дали лишь автопроизводители. Но они не имели воз-
можности учитывать специфику продаж и послепро-
дажного обслуживания автотранспортных средств 
при развитии инструментов отраслевой системы 
профессиональных квалификаций, отчего страдала 
отрасль авторемонта.

– Как Ассоциация РОАД пришла к необходимости та-
кой работы, на чей опыт вы опирались?

— Действительно, работа началась не с чистого листа. 
Начиная с 2003 года, компания ООО «СП БИЗНЕС КАР» 
шаг за шагом развивала результативные технологии 
подбора, адаптации, профессионального обучения, 
аттестации и оценки персонала, выстраивала систе-
му взаимодействия с профильными ВУЗами и кол-
леджами. 

Являясь крупнейшая в России сетью официальных 
дилерских центров по продаже и сервисному обслу-
живанию автомобилей Toyota и Lexus, а также дочер-
ней компанией Toyota Tsusho Corporation, мы очень 
трепетно относились к развитию сотрудников и инве-
стициям в персонал. 

Нашей командой была построена система подготов-
ки кадров, охватывающая все должности дилерско-
го предприятия. Кроме прочего она включает в себя 
адаптацию в коллективе, перечень квалификацион-
ных требований и критерии аттестации сотрудников. 
На этой базе строятся наши уникальные учебные про-
граммы, реализуемые для всех должностей.

Проект «Единая база 
практики РОАД» 
– это поистине уни-
кальная площадка 
для коммуникации 
студентов, отрасле-
вых образователь-
ных организаций 
и потенциальных 
работодателей. 
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Одним из важнейших направлений нашей работы яв-
ляется сотрудничество с системой высшего и средне-
го профессионального образования. Сегодня, только 
в Москве мы на постоянной основе работаем с деся-
тью колледжами и десятью ключевыми вузами по 
разным направлениям. На площадках торгово-техни-
ческих центров города Москвы ежегодно проходят 
практику до 250 студентов. Это настоящая кузница ка-
дров, отлаженная система партнерского взаимодей-
ствия между дилером и государственной системой об-
разования. Важно, что выпускники, которые проходят 
практику у нас имеют возможность подготовить вы-
пускную квалификационную работу на основе наших 
бизнес и производственных процессов. Это только 
часть того опыта, который мы решили интегрировать 
в Ассоциацию РОАД в целях формирования HR-брен-
да авторитейла РФ и стабилизации негативных тен-
денций вымывания кадров из отрасли.

– Как отраслевое сообщество восприняло ваше пред-
ложение?

— Изначально, в 2017 году, когда мы вышли в отрасле-
вое сообщество с подобными инициативами, мы стол-
кнулись с непониманием от ряда коллег. Многие из 
них делали ставку на «хантинг», банальную перекупку 
квалифицированных сотрудников у конкурентов. Но 
сегодня, ни у кого больше не остается сомнений в том, 
что ставка на развитие молодого поколения специ-
алистов под собственные нужды и стандарты – это 
единственный возможный путь стабильного роста и 
развития.

Сегодня в РОАД действует постоянный профильный 
HR-комитет, в который входят такие мощные игро-
ки, как БИЗНЕС КАР, АВИЛОН, КЛЮЧАВТО, БорисХоф, 
РТДС, ТЦ Кунцево, АТЛАНТ-М, VERRA, АВТОDОМ, САР-
МАТ и Альт-Парк.

– Чего вам удалось добиться за прошедшие годы?

— Если кратко, то стратегия Ассоциации РОАД по со-
трудничеству с отраслевыми колледжами и ВУЗами 
предусматривает ориентацию студентов в профессии, 
с точки зрения возможных должностей и возможных 
компаний для трудоустройства. Но для этого, навы-
ки выпускников должны соответствовать строгим 
требованиям дилера, а значит, программы обуче-
ния требуют актуализации. При участии экспертного 
сообщества РОАД уже пересмотрен ряд программ 
профессионального образования, прошли професси-
ональную экспертизу Федеральные государственные 
образовательные стандарты (ФГОС) высшего и сред-
него профессионального образования по 23-й группе 
специальностей. А в 2021 году, благодаря методиче-
ской и финансовой поддержке Национального агент-
ства развития квалификаций, в колледжах-партнерах 

запущены образовательные модули для преподавате-
лей и мастеров производственного обучения, чьи ком-
петенции также нуждаются в актуализации.

Два года назад мы запустили очень важный соци-
ально-образовательный проект: интернет-площадку 
«Единая база практики РОАД», которая позволяет 
студентам познакомиться с дилерами, входящими в 
Ассоциацию РОАД, с их торгово-техническими цен-
трами, историей, корпоративной культурой, оставить 
заявку на прохождение практики, сформировав ком-
муникацию со своим потенциальным работодателем. 
Проект «Единая база практики РОАД» — это поистине 
уникальная площадка для коммуникации студентов, 
отраслевых образовательных организаций и потен-
циальных работодателей. Первые ребята, пришедшие 
через нее, уже получили приглашения в базу кадрово-
го резерва Ассоциации РОАД. 

В рамках системной работы в Совете по профес-
сиональным квалификациям (СПКА), реализации 
социальных и образовательных проектов Акаде-
мии РОАД, мы актуализируем отраслевые про-
фессиональные стандарты, требования к будущим 
специалистам, формируем у них высокую произ-
водственную культуру и, в целом, адаптируем госу-
дарственную систему образования к требованиям 
современного бизнеса и рынка труда.

– Почему вы решили пригласить к работе в Совете 
Региональную Ассоциацию Станций Технического Об-
служивания ( РАСТО), не получилось ли пересечений в 
работе из-за схожей специфики работы?

— Скорее наоборот, получился очень мощный синерге-
тический эффект. Мы сразу поняли, что даже в новой 
конфигурации с участием РОАД, Совет по профессио-
нальным квалификациям не в полной мере отвечает 
требованиям рынка. Тогда в России работало свыше 3 
500 дилерских центров, а независимых станций техоб-
служивания было больше 70 000. 
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Дело в том, что у дилеров и независимого автосер-
висного сегмента разная специфика, различный под-
ход к работе, отличающиеся требования к персоналу. 
Просто транслировать дилерский опыт и требования 
на всю отрасль авторемонта было бы неправильно и 
безответственно. Слишком узкоспециализированные 
требования и стандарты у дилеров, а в независимых 
технических центрах уровень квалификации, по опре-
делению, должен быть шире. 

Отмечу, что в сегменте НСТО было очень сложно най-
ти игроков со стратегическим взглядом на подготовку 
кадров, цивилизованным подходом к ведению биз-
неса, а главное, объединяющего значительное число 
станций техобслуживания со всей России. К тому же, 
традиции по «переманиванию» персонала здесь были 
развиты еще сильнее, чем в дилерском сегменте, а 
вложения в персонал считались рискованными.

– Тогда, как вам удалось найти РАСТО, ведь тогда этой 
Ассоциации еще даже не существовало?

— Видимо, вселенная отвечает на искренние запросы 
и сводит нас с нужными людьми. Нашему партнерству 
помог случай, с Ольгой Викторовной Селезневой, ру-
ководителем технического центра ВОЛИН, мы позна-
комились случайно, на одном из отраслевых меропри-
ятий. Меня сразу заинтересовало ее выступление там, 
я был удивлен, насколько совпадают наши взгляды на 
суть кадровой проблемы и пути выхода из тупика. 

Позднее, Ольга Викторовна рассказала мне о прак-
тике подготовки специалистов и повышении их ква-
лификации на своем предприятии. О стратегии циви-
лизованного независимого сервиса, сотрудничестве 
с техническими специалистами ведущих брендов ав-
токомпонентов, производителей сервисного оборудо-
вания и специализированного программного обеспе-
чения для авторемонтной отрасли. Я впервые увидел 
такое глубокое понимание проблематики и системный 
подход в сфере НСТО, во многом она опережала даже 
некоторых крупных дилеров.

Мы начали делиться опытом и сотрудничать. Доволь-
но скоро, Ольга Викторовна инициировала создание 

всероссийской ассоциации РАСТО (Региональная Ас-
социация Станций Технического Обслуживания), ко-
торую возглавляет и сегодня. Ассоциация объедини-
ла десятки независимых сервисных станций со всей 
России и быстро обрела вес.

Опыт сотрудничества демонстрировал надежность 
и компетентность участников РАСТО. Поэтому, я ре-
комендовал включить РАСТО в Совет по профессио-
нальным квалификациям в автомобилестроении для 
более продуктивной работы Совета. 

Дальнейший опыт показал, что синергия отраслевых 
ассоциаций РОАД и РАСТО крайне плодотворно по-
влияла на актуализацию ряда профстандартов кото-
рые теперь полностью соответствуют требованиям 
автомобильной отрасли.

– Над чем конкретно РОАД и РАСТО работали совмест-
но в рамках СПК в автомобилестроении?

— Позвольте, я начну с того, что Совет по профессио-
нальным квалификациям — это крайне мощная струк-
тура, в рамках которой, государство дает возможность 
отраслевому сообществу создать полноценную систе-
му подготовки профессиональных кадров. В рамках 
Совета наши Ассоциации сотрудничают в проектах по 
мониторингу рынка труда, актуализации отраслевой 
рамки квалификаций и профессиональных стандар-
тов, а также по формированию системы независимой 
оценки квалификаций в сфере авторемонта. 

Важно подчеркнуть наше взаимодействие с образо-
вательными организациями высшего и среднего про-
фессионального образования.

Совместными усилиями мы модернизировали сразу 
два профстандарта, которые были приняты еще в да-
леком 2014 году и успели серьезно устареть. Первый 
из них — «Специалист по продажам в автомобилестро-
ении». Второй изначально назывался «Специалист по 
мехатронным системам автомобиля», после актуали-
зации и дополнений, он носит название «Специалист 
по техническому обслуживанию и ремонту мехатрон-
ных систем автотранспортных средств и их компонен-
тов в автомобилестроении».

Именно с этих профстандартов началась совместная 
работа. Мы актуализировали их с учетом профессио-
нальных требований к должностям и квалификациям 
автопроизводителей, дилеров и независимых авто-
сервисов. Таким образом, профстандарты смогли пол-
ностью охватывать весь жизненный цикл продукции 
автомобилестроения.

Принимая во внимание, что автомобиль — это техни-
чески-сложный товар, техническое состояние кото-

Наша общая задача 
показать студентам, 
что такое автомо-
бильный бизнес, 
рассказать об их 
перспективах, позна-
комить с ведущими 
специалистами, 
провести их по 
дороге мастерства и 
карьерного роста.
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рого влияет на безопасность дорожного движения, 
жизнь и здоровье граждан, в дальнейшем мы рассчи-
тываем на то, что данные профстандарты будут обя-
зательными для независимой оценки квалификаций 
специалистов, выполняющих техническое обслужива-
ние, диагностику и ремонт автотранспортных средств, 
точно так же, как это уже сделано в ряде европейских 
стран, чтобы сделать рынок автосервисных услуг РФ 
цивилизованным, а дороги — безопасными.

Пользуясь случаем, как руководить Комитета СПКА по 
профессиональному образованию в автомобилестро-
ении, я бы хотел отметить квалификацию и вовлечен-
ность, которую продемонстрировала Ольги Викторов-
ны в рамках этой работы.

– А в чем заключалась совместная работа с РАСТО 
до СПКА?

— В начале нашего сотрудничества мы смогли выра-
ботать и опробовали на практике консолидированные 
методические подходы в подготовке специалистов. 
Нам удалось оперативно согласовать требования к 
автомеханику, критерии оценки квалификации в этой 
профессии. Специально для колледжей, мы сформи-
ровали списки инструментов, которыми должен уметь 
пользоваться начинающий специалист. Мы охотно 
поделились с РАСТО и опытом сотрудничества с го-
сударственными колледжами, который был адапти-
рован под специфику НСТОА. Когда формировались 
новые модули подготовки кадров по образовательной 
стратегии РАСТО, мы также были в постоянном кон-
сультационном диалоге.

Даже сегодня, когда РАСТО успешно реализует и даже 
масштабирует накопленный опыт, мы регулярно «све-
ряем часы» по методикам подготовки специалистов, 
делимся новыми практиками и взаимодействуем по 
работе с нормативной документацией в рамках СПКА.

Со своей стороны мы всегда поддерживаем меропри-
ятия, которые проводит РАСТО.

– Как вы оцениваете Фестиваль рабочих профессий, 
который уже трижды проходил в ТЦ ВОЛИН под эгидой 
Ассоциации РАСТО?

— Мы считаем формат Фестиваля очень плодотвор-
ным и активно участвуем в программе мероприятия. 
Формат многогранен, он содержит элементы экскур-
сий, профориентации с демонстрацией перспектив 
профессии, достаточно зрелищен, а главное – со-
звучен нашему подходу к профориентации. В рамках 
Ассоциации РОАД мы выстроили систему ознако-
мительных и профориентационных экскурсий для 
школьников и студентов в целях популяризации рабо-
чих профессий. Мы приглашаем студентов на дилер-

ские предприятия, чтобы дать им возможность позна-
комиться с разными брендами и компаниями, разной 
корпоративной культурой и технологиями. Отрадно 
видеть, что подобные вещи делают наши важные пар-
тнеры из РАСТО.

К тому же, сегодня усилия Академии РОАД, в боль-
шей степени, сконцентрированы на Москву, в чем 
нам очень помогает команда Сергея Семеновича Со-
бянина, Департамент образования Москвы, Москов-
ский центр развития профобразования. А Ассоциа-
ция РАСТО сосредоточена на Московской области с 
перспективой выхода в регионы. И здесь реализу-
ется синергетический подход нашего партнерства — 
вместе мы можем охватить большую часть страны. 
Вы же видели, какой интерес вызвал Фестиваль в 
этом году со стороны отраслевого сообщества и си-
стемы образования.

Наша общая задача показать студентам, что такое ав-
томобильный бизнес, рассказать об их перспективах, 
познакомить с ведущими специалистами, провести их 
по дороге мастерства и карьерного роста.

Площадка Фестиваля очень важна, она позволяет 
консолидировать автомобильную отрасль, создать 
базу для общения, взаимопонимания и сотрудниче-
ства различных направлений бизнеса, государствен-
ных органов и системы образования.

Ведь квалифицированный и вовлеченный специалист 
— это фундамент развития не только конкретного биз-
неса, но и всей нашей страны. А значит, мы должны 
научить систему образования понимать нас, чтобы 
говорить на одном языке. Чтобы наши потребности 
воплощались в готовых специалистов.  
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Подготовил: Иван Лапырин

— Ильнур, расскажите, почему вы решили 
развивать аэрографию в России?

— Я с детства мечтал делать красивые кар-
тины на красивых автомобилях, мне хоте-
лось подчеркнуть их дизайн полноценным 
художественным произведением. Когда я 
начинал в 90-х, само время благоволило 
нам. Еще не появилось такого числа услов-
ностей, как сейчас, люди были открытыми 
и стремились к самовыражению. 

И сама жизнь в те годы была более ди-
намичной: активные и предприимчивые 
люди много времени проводили в машине 
– встречи переговоры, контроль бизнеса... 
В этом смысле автомобили становились 
частью личности человека, которую мож-
но было выразить в рисунке.

— Вы позаимствовали это направление с 
Запада?

— С Запада мы заимствовали только тех-
нологию, создав в России аутентичное 
художественное движение. Благодаря 
этому, в нашей стране даже слово аэро-
графия теперь ассоциируется с автомо-
билями. В остальном мире, аэрография —
это, в первую очередь, техника нанесения 
рисунка на небольшие предметы (стены, 
футболки и т.д). 

К тому же, за рубежом культура автомо-
бильной аэрографии даже сейчас развита 
слабо. Там она занимает нишу декоратив-
но-прикладного направления, выраженно-
го в языках пламени на шоу-карах и хот-ро-
дах, либо в простых картинках на кабинах 
траков дальнобойщиков. Наносить полно-

ценные полотна на машины не принято —
слишком сложно, долго и дорого для праг-
матичного западного мира.

Исключением является, разве что, аэро-
графия на мотоциклах, где присутствует 
и творческий замысел и немалая художе-
ственная ценность. 

— Как вам удалось стать знаменитым и 
успешным, в довольно короткие сроки?

— Аэрография тогда была в диковинку, и 
каждый качественно выполненный про-
ект, становился событием. Но, если вы 
помните, еще не было соцсетей, как и 
массового интернета. Даже компьютер 
был редкостью. Каждую работу я фото-
графировал и отвозил пленку в пункты 
печати фотографий. У меня был снача-
ла один фотоальбом с моими работами, 
потом два (еще один лежал на работе, а 
второй я возил с собой). Потом появил-

ся третий фотоальбом с фотографиями 
большого размера, я его показывал на 
выставках. Поэтому, когда через не-
сколько лет появились цифровые фото-
аппараты, я почувствовал большое об-
легчение и радость от прогресса. 

Чтобы нести культуру аэрографии в массы, 
я участвовал в автомобильных выставках 
и событиях, делал яркие коллаборации и 
партнерские проекты. Мои работы завора-
живали людей. Начались многочисленные 
интервью для центральных телеканалов, 
дружба с журналом Автопилот. Узнавае-
мость росла, вместе с числом клиентов 
и единомышленников. Я научился созда-
вать инфоповоды, которые привлекали 
максимальный интерес.

— Можете рассказать об одном из них?

— Расскажу про один из моих любимых 
проектов. Он получился в 2000 году с пер-
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вым дилером Mercedes в России — «ЛО-
ГОВАЗ» МБ-Беляево. Проект был важен, 
так толкьо владельцы Мерседесов не ре-
шались делать аэрографию, считая свои 
машины неприкосновенными. Мне очень 
хотелось переломить эту тенденцию.

Ближе к зиме у дилера «зависло» несколь-
ко кабриолетов SLK, я предложил напи-
сать на них картины, чтобы привлечь кли-
ентов. Одна из машин стала настоящим 
информационным хитом. Представьте 
себе, желтый кабриолет Mercedes SLK с 
яркими подсолнухами на бортах! Машины 
с помпой презентовали, пригласив СМИ и 
телевиденье. И несмотря на холодный се-
зон, кабриолеты быстро купили, а я создал 
моду на аэрографию для Mercedes.

— Если не секрет, какое образование у глав-
ного автомобильного художника страны?

— Как и положено, автомобильное, я — ин-
женер. После школы поступил в автоме-
ханический институт МАМИ на факультет 
проектирования автомобилей и тракто-
ров. Там я попал быстро в очень интерес-
ную тусовку людей, увлеченных художе-
ственным проектированием автомобилей 
и их эстетикой. Кто-то потом стал извест-
ным автожурналистом, кто-то ведущим 
дизайнером АВТОВАЗа, кто-то занялся 
созданием уникальных кастом-каров.

После выпуска я даже работал в коман-
де главного конструктора Голицынско-
го автобусного завода. Мы собирались 
запустить в производство новейший ту-
ристический автобус, но экономические 
реалии новой страны не способствовали 
этому. После, какое-то время, я занимался 
ремонтом машин, привозил транспорт из 
Белорусcии.

— Но, как инженер, выпускник МАМИ, мог 
стать художником? 

— Как и у большинства людей, такие ув-
лечения идут из детства. Мой отец был 
успешным художником и преподавателем, 
я обожал бывать в его мастерской, когда 
он писал. Он учил меня, давал возмож-
ность пользоваться своей обширной би-
блиотекой.

А еще, папа был заядлым автомобилистом 
и авто путешественником. На нашем Мо-

ражами существовала пропасть. Частные 
мастерские использовали советские тех-
нологии и, скажем мягко, не самые пере-
довые материалы. А в стране становилось 
все больше иномарок, окрашенных совре-
менными красками металлик. 

Мы вовремя поняли, что ставку надо де-
лать на освоение передовых западных 
технологий и соблюдение стандартов 
качества. Благодаря этому, небольшая 
частная мастерская очень быстро просла-
вилась на всю Москву. Кстати, мы среди 
первых в России получили официальную 
аккредитацию Akzo Nobel. И к нам поехали 
обеспеченные клиенты.

Долгое время «АвтоЛАК» был настоящей 
кузницей кадров для отрасли кузовного 
ремонта, ведь мы вкладывались в обуче-
ние персонала. Чтобы изучить техноло-
гию окраски автомобилей, около года я 
работал колористом, позже ездил на об-

сквиче мы проехали пол России. Ездили в 
долгосрочные экспедиции, маршруты для 
которых черпали из журнала «Турист».

Свою машину папа любил, обслуживал и 
ремонтировал своими руками, иногда и 
меня привлекал к этому ответственному 
занятию. Так и получилось, что с детства я 
был на стыке двух миров — автомобильно-
го и художественного. 

— Благодаря чему, вы пришли в аэро-
графию?

— Мои товарищи по институту МАМИ со-
здали небольшой центр кузовного ремон-
та «АвтоЛАК», и пригласили меня к себе в 
1997 году. 

В то время на рынке кузовного ремонта 
были только немногочисленные дилеры и 
гаражные мастерские. В плане компетен-
ций и технологий между дилерами и га-
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учение в Голландию в центр компетенций 
Akzo Nobel.

Однажды, в свободное от работы коло-
ристом время я нанес аэрографию на 
Jaguar XJ-S своего знакомого, после это-
го «АвтоЛАК» и превратился в колыбель 
аэрографии в нашей стране, а я начал по-
пуляризировать свое направление и раз-
виваться в нем.

— Как вы познакомились с Ольгой Вик-
торовной Селезневой и Ассоциацией 
«РАСТО»?

— С Ольгой Викторовной и ее мужем мы 
познакомились в Одинцовском Центре 
кузовного ремонта, где я базировался и 
преподавал в собственной школе Аэрогра-
фии. Через какое-то время я решил сме-
нить мастерскую. Мне нужен был простор-
ный, хорошо оборудованный кузовной цех 
с квалифицированными мастерами подго-
товки. Последнее было очень важно, ведь 
аэрография – это командная работа. Ма-
лейшая оплошность в подготовке маши-
ны способна свести на нет колоссальный 
труд художника.

Мне предложили посмотреть кузовной цех 
техцентра ВОЛИН и после осмотра я сразу 
же согласился. Когда я был в Голландии, 
меня поражала чистота и выверенная ор-
ганизация процессов в учебном центре 
Akzo Nobel. В ТЦ Волин я увидел такой же 
европейский подход, чистоту и порядок. 
Самое современное оборудование, гра-
мотные специалисты и отличные условия 
труда — всё, как в Европе! Сегодня, мы ра-
ботаем, как партнеры. ТЦ ВОЛИН занима-
ются подготовкой автомобилей, а я нано-
шу на них картины.

— Насколько я знаю, вы являетесь препода-
вателем и техническим экспертом Ассоци-
ации «РАСТО».

— Да, я разработал собственную методи-
ку обучения аэрографии и обучил по ней 
более 200 человек. Мой подход уникален 
тем, что я готовлю художника-аэрографа 
на автомобилях, а не на предметах. Это 
дает совершенно иной уровень компетен-
ций. Кроме того, курс включает обучение 
работе с клиентом, основы продвижения и 
рекламы. Я рассказываю про технологию 
окраски, взаимодействие с цехом, фор-
мирование и ведение заказа. Пожалуй, 
по набору компетенций мой курс близок к 
профтехобразованию.

Зная об этом, Ольга Викторовна пригласи-
ла меня стать тренером в рамках образо-
вательной стратегии Ассоциации РАСТО. 
Периодически мы проводим мастер-клас-
сы в колледжах-партнёрах РАСТО, где об-
учаем студентов работать с аэрографом, 
рассказываем о тонкостях и секретах 
мастерства, о том, как важно соблюдать 
технологии. Кроме того, я являюсь посто-
янным партнером Фестиваля рабочих про-
фессий, который ежегодно проходит в ТЦ 
ВОЛИН под эгидой Ассоциации.

— А правда, что в этом году на Фестивале 
вы планировали поставить мировой ре-
корд по скоростному нанесению аэрогра-
фии на автомобиль?

— В этом году на Фестивале рабочих про-
фессий мы действительно провели бес-
прецедентный эксперимент — покрыли 
автомобиль аэрографией с двух сторон 
за 8 часов. Время учитывалось с учетом 
подготовки, лакировки и сушки машины. 
Это был настоящий незафиксированный 
рекорд, который стал возможным благо-
даря слаженной работе со специалистами 
кузовного цеха ТЦ ВОЛИН. 

Теперь мы точно знаем, что такое воз-
можно и на следующем Фестивале обяза-

тельно пригласим представителей книги 
рекордов Гиннесса или России, чтобы за-
фиксировать наше достижение.

— Как вы считаете, проведение подобных 
фестивалей важно для отрасли? 

— Разумеется. Скажем, для меня, как осно-
вателем движения автомобильной аэро-
графии в России, важно популяризировать 
своё направление в искусстве.  Сохранить 
и развить эту профессию несмотря на кри-
зисы и другие трудности в нашей стране. 
Фестиваль объединяет большое количе-
ство людей, представителей отраслевого 
сообщества, СМИ, руководителей сервис-
ных станций. И мой стенд всегда вызыва-
ет большой интерес.

Это еще и огромная профориентаци-
онная работа. На Фестивале я даю сту-
дентам поработать аэрографом, расска-
зываю о важности взаимодействия с 
цехом, о мастерах подготовки. Конечно, 
я понимаю, что художник — это штучный 
товар. Среди тысяч студентов только 
единицы смогут продолжить мое дело. 
Но даже один художник может сформи-
ровать целое направление. 

К тому же, вы бы видели интерес, с кото-
рым ребята пробуют себя в роли худож-
ника. Как они восхищаются, как они увле-
чены. Кому-то мы сможем показать, что 
профессия мастеров кузовного цеха тоже 
может быть творческой и интересной, осо-
бенно если работать в слаженном коллек-
тиве или вместе с художником. Уверяю 
вас, что с такого ракурса никто из них не 
смотрел на свою профессию.

Но гласное, что Фестиваль — это площадка 
для коммуникации, партнёрства и поиска 
единомышленников всей автомобильной 
отрасли России, которая позволит разви-
ваться каждому из нас.  
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— Ваши впечатления о фестивале, что для 
вас было интересно, что понравилось.

— Мы считаем, что Фестиваль рабочих 
профессий, который проводит Ассоциация 
РАСТО, входит в число ключевых для всей 
автомобильной отрасли России. 

В первую очередь потому, что оно направ-
лено в будущее, на развитие кадрового по-
тенциала, а не извлечение сиюминутных 
выгод. Фестиваль ориентирован на моло-
дых специалистов, на привлечение их в 
профессию, формирование у них высокой 
производственной культуры и создание 
современной системы подготовки кадров. 
А именно квалифицированных кадров так 
остро сегодня не хватает во многих отрас-
лях экономики. 

Нам было приятно увидеть здесь большое 
число партнеров нашего издательского 
дома и Торгового Дома «За рулем». Почти 
все из них отметили, что в этом году Фе-
стиваль стал полноценной площадкой для 
коммуникации отраслевого сообщества, 
не только в сегменте авторемонта, где 
можно найти партнеров, клиентов, едино-
мышленников или сотрудников.

— Насколько, на ваш взгляд, нужно про-
водить подобные мероприятия для мо-
лодёжи?

— Думаю, что такие мероприятия необ-
ходимы. Фестиваль рабочих профессий 
— прекрасная возможность для молодых 
людей познакомиться с целым рядом про-
фессий автосервиса, в буквальном смыс-
ле попробовать их руками. В тоже время, 
студенты колледжей знакомятся и со сво-
ими потенциальными работодателями, уз-
нают о собственных перспективах карьер-
ного и финансового роста.

Стоит сказать и о том, что будущие 
специалисты сервисных станций только 
здесь могут поговорить с ведущими про-
изводителями автокомпоенетов, диагно-
стического и гаражного оборудования. 
Задать им любые вопросы, получить 
консультацию. А, ведь, именно произво-
дители являются носителями техноло-
гий, формирующими отрасль. И все это 
в рамках одного дня!

Насколько я знаю, такой опыт в России 
студенты колледжей могут получить толь-
ко на площадке ТЦ ВОЛИН. 

— Заменит ли интернет живое общение и 
выставки?

— Вряд ли интернет сможет полностью 
вытеснить живое, особенно професси-
ональное, общение. Да, дистанционные 
технологии сейчас на пике. Но автомо-
бильная отрасль традиционно базируется 
на практике и прямом взаимодействии 
между людьми.

— Какой процент молодежи среди ваших 
читателей? Насколько растет интерес к ста-

тьям про автомобили и технологии ремон-
та? Или аудитории 16-22 лет больше инте-
ресен развлекательный контент?

— Издательский Дом «За рулем» объеди-
няет большое число медийных площадок 
— мы присутствуем на рынке в виде журна-
ла, мощного сайта и развитых сообществ 
в соцсетях. Конечно, каждая площадка 
имеют свою специфику, например, в соци-
альных сетях более популярны инфотейн-
мент-форматы. Но технические рубрики у 
нас популярны везде и всегда. 

Кстати, после введения западных санк-
ций люди стали больше интересоваться 
технологиями самостоятельного ремон-
та, тестами автокомпонентов и мотор-
ных масел. Мы даже запустили в этом 
году Премию потребительского доверия 
Бренд Года «Зарулем», которая оцени-
вает доверие пользователей к брендам 
автокомпонентов, моторных масел, ав-
тохимии и электроники. 

Если говорить о проценте молодой аудито-
рии, то около 20% нашей аудитории — это 
молодые люди до 22 лет. 
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и с ст ов и Модератором выступила в , организатор Фестиваля, генеральный 

директор ТЦ «ВОЛИН».

ст и и
 ⚫ ито ов т и , исполнительный директор Ассоциации женщин пред-

принимателей «Бизнес Леди». 
в ст и  «Презентация авторских программ Ассоциации: Бизнес Дети, 

индивидуальное продюсирование, молодежный Фестиваль «Арт-Бас».

 ⚫ и с то ви , руководитель программы «Я в деле» по Москов-
ской области. 

в ст и «Молодежное предпринимательство. Я в деле»

 ⚫ овс и Ни о в , координатор комиссии «Живи и работай в Рос-
сии» проекта Всероссийской политической партии «Единая Россия» — ВЫБИРАЙ 
СВОЁ, помощник депутата ГД ФС РФ Морозова Сергея Ивановича, руководитель 
комитета МОО Московской Ассоциации Предпринимателей по труду и социаль-
ной политике, руководитель представительства центра аудита и охраны труда 
«ЛИДЕР» в г. Москва, федеральный эксперт по трудовому законодательства РФ, 
трудовой арбитр РФ. 

в ст и  «Охрана труда и здоровья работника – основа кадрового су-
веренитета России».

«Зачем учить кадры, если завтра они уй-
дут?» ―  это посыл многих собственни-
ков бизнеса, неохотно инвестирующих в 
обучение молодых сотрудников любые 
ресурсы ― силы, время, средства. Модера-
тор первой пленарной сессии Фестиваля, 
Ольга Селезнева, генеральный директор 
технического центра «ВОЛИН» и предсе-
датель Ассоциации «РАСТО», обозначила 
популярный ответ от большинства работо-
дателей и предложила участникам дискус-
сии высказать собственную точку зрения, 
насколько корректно ждать от молодой 
вечной привязки к месту работы и профес-
сии. Надо осознавать, что карьерный рост 
сегодня воспринимается как естественная 
и даже обязательная часть развития ка-
рьеры. Более того, начинающий механик 
― возможно, будущий владелец бизнеса. 
Его амбиции и устремления надо принять 
и оценить по достоинству, не считая пре-
дательством и неискренностью в адрес 
первого работодателя. 

Обучение – не только прямая инвестиция в 
свой бизнес, это и социальная активность, 
и развитие отрасли в целом, и помощь мо-
лодым коллегам. Когда-то нынешние силь-
ные управленцы получали поддержку от 
своих наставников, выросли… что ж, при-
шло время отдавать, делиться. С таким на-
строем Ольга Селезнева и передала слово 
первому спикеру сессии ― Екатерине Ха-
ритоновой, исполнительному директору 

Ассоциации женщин предпринимателей 
«Бизнес Леди». 

«Женские сообщества помогают молоде-
жи реализоваться» ― сразу отметила Ека-
терина. Это важно: чтобы состояться как 
лидеру, девушке приходится пройти дол-
гий и непростой путь. Участники Ассоци-
ации сами ― примеры того, как женщина 
может сочетать успех в бизнесе и крепкую 
семью. Из сказанного видно, как работа 
ассоциации соединяет два национальных 
проекта: «Демография» и «Малое и сред-
нее предпринимательство». 

Свою миссию Ассоциация видит в том, 
чтобы помочь женщинам развивать лю-
бимое дело ― через взаимопомощь, вза-

имовыручку. Без поддержки, без обмена 
опытом становление предпринимателя 
фактически невозможно!

Ассоциация ведет ряд проектов, в том 
числе целевых молодежных. Главный в 
этом контексте запущен два года назад, 
это Молодежный фестиваль «Арт-Бас». 
Его яркий символ ― голубой ретро-авто-
бус ― колесит по городам Подмосковья, 
чтобы там и тут раскидывать шатры фе-
стивалей. Уже удалось «припарковать» 
автобус в пяти городах. 

Фестиваль ― пёстрый и многогранный ― 
бережно «собран» женскими руками чле-
нов Ассоциации при поддержке «Опоры 
России». Конечно же, ― отметила Екатери-



Service and Parts #6 декабрь 2023

21

на, ― хочется видеть в подготовке макси-
мальную активность студентов, молодых 
людей, ра6ди которых и ведется работа. 
Фестиваль устроен так, чтобы широко ох-
ватывать интересы молодых. Он включает 
и ярмарку вакансий, и спортивные актив-
ности, и патриотическую зону, лекции, и 
творческие блоки, анимацию для детей. 
Богатая палитра. Участие в Фестивале и 
подобных ему событиях помогает нако-
пить новые связи, знакомства, выбрать 
работу, наставника, единомышленников. 

«Бизнес-дети» ― еще один значимый про-
ект Ассоциации. В фокусе ― дети, вовле-
ченные в творчество, богатые идеями и 
планами. Они уже выбрали направление 
развития ― то самое, где хотят и реали-
зоваться, и, может быть, зарабатывать в 
дальнейшем. Проект нацелен на детей от 
8 до 17 лет; проект базируется в Домоде-
дово и Подольске.

«Может, я не стану акулой бизнеса, как Кас-
перский. Но уверена, умение отстаивать 
мнение, работать в команде, пригодится 
мне в будущем», ― прямая речь одной из 
юных участниц проекта определяет его 
суть и ценность: дать базовую финансовую 
грамотность; помочь в выработке лидер-
ских качеств; научить взаимодействию. 

«Продюссирование» ― подпроект, посте-
пенно сформированный внутри проекта 
«Бизнес-дети». В формате реалити-шоу 
ребенку, которого родители привели в про-
ект, помогают утвердиться в бизнес-среде. 
Правило проекта: «1 ребенок ― 1 сезон». 
Участника и его бизнес-идею растят от мо-
мента осознания намерения до реального 
вывода продукта на рынок. Это не просто 
развитие ребенка, но и развитие его идеи, 
карьерных или творческих амбиций. Реа-
лизуется проект на средства спонсоров и 
партнеров, есть и вероятность поддержки 
государства. 

«Академия бизнес-леди» ― проект, наце-
ленный на личностное развитие будущих 
предпринимателей, для которых важно по-
бороть страхи, получить позитивный опыт, 
выработать навыки лидера. У проекта 3 
ступени, от базовой до экспертной.

«Мы ― сплоченная команда. Вместе ра-
ботаем над проектами и всячески привет-
ствуем участие неравнодушных людей. 

Будь то предприниматели, представители 
власти, общественных объединений», ― 
подвела итог Екатерина Харитонова.

Личный выбор молодых и советы стар-
ших, в первую очередь родителей, порой 
переходящие в диктат: как найти баланс 
при выборе карьерного будущего? Ольга 
Селезнева предложила руководителю про-
граммы «Я в деле» по Московской области, 
Алексею Блюдину, ответить на этот вопрос 
в выступлении по теме молодежного пред-
принимательства. Вопрос сложный: пред-
приниматели по природе ― первопроход-
цы, лидеры. По чужим «чертежам» своего 
успеха не выкроить, но без навыка и плана 
тем более не достичь результата. 

«Предпринимательство ― это в первую 
очередь созидание», ― задал тон второй 
спикер сессии и подчеркнул, как важно 
напутствие родителей, их одобрение на 
этапе старта. 

Предприниматель не просто создает про-
дукт, он формирует среду для коллектива, 
для своей сферы бизнеса. И несет ответ-
ственность за результат. 

Сказанное тем более значимо, поскольку 

это слова предпринимателя, чей бизнес 
генерирует оборот 10 млн руб. в месяц. 
Кроме того, Алексею хватает времени и 
энергии, чтобы поддерживать молодых в 
роли их наставника, ментора, руководите-
ля предпринимательских программ. 

«Я в деле» ― проект, который запустился 
в столичном регионе лишь год назад. По 
стране же он работает во многих регионах 
и накопил багаж в 4 тыс. идей и 20 тыс. 
выпускников на федеральном уровне. 
База программы ― университеты, помога-
ют студентам предприниматели-практики. 
Курс длится 2-3 месяца в группах по 2-4 
студента. Проходя мастер-классы и нака-
пливая знания, студенты создают проек-
ты, презентуют их экспертам и получают 
подробный разбор. Вот пример проекта: 
фруктовые чипсы из близких к просрочке 
фруктов. Проект предполагает закуп сы-
рья в торговых сетях, свое производство 
(мойка, обработка, сушка, резка, упаковка), 
реализацию готового продукта. Три меся-
ца проект готовится, а затем попадает на 
«битву» федерального масштаба, собира-
ющую лучшие идеи со всей страны. 

Предприниматели-эксперты могут не толь-
ко консультировать студентов, но и поддер-
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живать, по-настоящему загораясь идеей.

Еще одна сторона проекта ― наставники 
из среды старших студентов, которые по-
могают команде двигаться к цели, не те-
рять мотивации, не распылять ресурсы. 

Тему самореализации предпринимате-
ля через поиск места в бизнесе подняла 
на высокий и системный уровень Ирина 
Жуковская ― финальный спикер сессии. 
Показателен уже перечень ее должно-
стей и статусов: федеральный эксперт по 
трудовому законодательству РФ, трудо-
вой арбитр РФ, руководитель столичного 
представительства Центра аудита и охра-
ны труда «Лидер», руководитель комитета 
МОО Московской ассоциации предприни-
мателей по труду и социальной политике, 
помощник депутата Госдумы Сергея Ива-
новича Морозова, координатор комиссии 
«Живи и работай в России» проекта партии 
«Единая Россия» ― «Выбирай свое».

В начале выступления Ирина предложи-
ла участникам встречи быть активными 
и рассказать, как можно большему числу 
людей о проекте «Выбирай свое», который 
уже обрел успех и перерос в государствен-
но-политический. 

Цели проекта: достижение кадрового, 
технологического и общественного су-
веренитета страны. Очевидно, движение 
к такой цели ― марафон без финишной 
черты, где важен сам процесс непрерыв-
ного улучшения, активного внимания к 
проблемам. 

Фокус проекта ― внимание к людям. Ку-
раторы проекта от партии «Единая Рос-
сия» ― Сергей Морозов и Сергей Чемезов, 
которых спикер назвала «людьми дела» и 
лучшей гарантией того, что проект будет 
действительно рабочим. 

Участники проекта. Предполагается мак-
симальное вовлечение широких слоёв 
общества, от федеральной и региональной 
власти, профсоюзов, центров обучения и 
контроля ― до предпринимателей, обще-
ственных объединений. 

У проекта три блока-комитета: «Создавай 
российское», «Придвигай российское» и, 
наконец, «Живи и работай в России», коор-
динатором которого является спикер. 

«Мы забыли о людях труда», ― отметила 
Ирина Жуковская. Нет более принятых и 
в Российской империи, и в СССР, чем на-
град для тружеников. Подобная практика 
забыта! Нет и наград для предприятий. 
Важно возобновить такую практику не 
бюрократически, искренне, чтобы попу-
ляризировать профессии и дать реальное 
уважение лучшим в профессиях, кто по 
праву заслужил уважение. 

Проект социальный. Да, прямой финан-
совой отдачи не стоит ждать. Но разве 
только в деньгах мы реализуемся? Люди 
устали от разобщенности. Они хотят кон-

солидации, общей работы по улучшению 
своего города, региона, страны. Проект 
позволяет вывести лучшие практики на 
федеральный уровень. Поделиться успе-
хом, навыком, идеей. 

«Человек труда» ― это пример акции 
на федеральном уровне, День рабочих 
профессий, в рамках которого и прошла 
встреча в ТЦ «Волин», полностью соот-
ветствует формату акции. Так что для 
него возможно раскрыть «зонтик» пар-
тии «Единая Россия», который обеспе-
чивает режим поддержки для ценных 
начинаний.   
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о то о ов и и ови  – Директор Академии РОАД, Руко-
водитель комитета СПКА по профессиональному образованию в автомобиле-
строении.

ст и и о ис ссии
 ⚫ и т в ви , генеральный директор Национального агентства 

развития квалификаций;
 ⚫ и ов си ви , главный специалист Управления координации 

взаимодействия работодателей с колледжами ГАОУ ДПО МЦРПО;
 ⚫ и ит и о ови , руководитель проекта «Единая база практики» 

Ассоциации РОАД;
 ⚫ о и о с ови , директор ГБПОУ г. Москвы «Московский авто-

мобильно-дорожный колледж им. А.А. Николаева»;
 ⚫ Н ст и и с ов , директор по персоналу ГК ТЦ Кунцево;
 ⚫ и о в си ви , директор департамента по работе с персоналом 

ООО «СП БИЗНЕС КАР»;
 ⚫ о тов с ви , руководитель производства АВИЛОН;
 ⚫ в о и с и то ови , руководитель Учебного центра ТЦ «ВОЛИН»;
 ⚫ ов с и и ови , начальник отдела ACADEMY BUSINESS CAR;
 ⚫ ов с в ви , руководитель отдела сервиса «Атлант-М».

 открыл дискуссию неутешитель-
ным прогнозом: ближайшие 10-15 лет 
пройдут в режиме жесткого дефицита ра-
бочих рук ― и для автобизнеса в целом, и 
для автосервиса как его части. Даже если 
без задержки начать делать все возмож-
ное, выбраться из «ямы» будет сложно. 
Причин несколько. 

 ⚫ На макроуровне ― сокращение населе-
ния страны, малочисленное молодое поко-
ление, выходящее на рынок труда. 

 ⚫ «Одноразовый» фактор 2022-23 годов 
― частичная мобилизация, которая в рабо-
чих профессиях, в том числе автосервисе, 
сформировала значимый отток кадров. 
Покинули ремонтную зоны и мобилизо-
ванные, и добровольцы, и «уклонисты» ― в 
том числе мигрирующие в иные регионы 
или техцентры «серой» и совсем «черной» 
формы занятости. 

 ⚫  Наконец, никуда не уходят факторы но-
вого времени, в первую очередь ― сниже-
ние престижа рабочий профессий, отток 
молодых специалистов в сферы IT, достав-
ки «последней мили» ― туда, где молодому 
человеку проще гармонизировать личную 
жизнь и занятость, сократить стресс. Авто-

сервис ― это жесткие стандарты, серьёз-
ная ответственность, высокая нагрузка, 
постоянное обучение.

Есть и позитивные факторы: государство 
системно работает над созданием и об-
новлением рабочих стандартов; гармони-
зируются учебные программы с запроса-
ми бизнеса, с потребностями рынка труда.

си и ов, главный специалист 
Управления координации взаимодействия 
работодателей с колледжами ГАОУ ДПО 
МЦРПО, дал свое видение ситуации. Да, 
дефицит кадров очевиден; уже делается 
многое в координации с отраслевыми ас-
социациями для сохранения и развития 
человеческого ресурса. Вот конкретные 
дела (проблема ― решение): 
 ⚫ выявлено несоответствие подготовки 

кадров системой профобразования с за-
просами работодателей ― ведется перера-
ботка учебных программ;
 ⚫ недостаточны практические навыки 

выпускников ― увеличен объем практики;
 ⚫ студенты слабо ориентируются в отрас-

ли ― теперь с первого курса начинается 
интеграция учащихся в жизнь предприя-
тий, в рабочую среду; 
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 ⚫ студенты слабо «закрепляются» в от-
расли, особенно после службы в армии 
― формируются целевые договоры закре-
пления студентов на месте будущей рабо-
ты уже на ранних годах обучения. 

«Нам следует создать отраслевой подход, 
где бизнес создает запросы и привносит 
свое знание рынка, а учебные заведения 
оперативно корректируют программы», ― 
резюмировал спикер.

с ов, руководитель отдела 
сервиса «Атлант-М» прокомментировал 
ситуацию со стороны бизнеса. 

Самая дефицитная вакансия на сегодня, 
отметил он, это механик. Есть нехватка 
и мастеров консультантов, но закрыть 
экспертную вакансию проще, кадры для 
нее готовят прямо в дилерском центре… 
из тех самых механиков, которых остро 
не хватает. 

Уже два года «Атлант-М» работает с прак-
тикантами и оценивает сотрудничество с 
колледжами как плодотворное. Студенты 
третьего года получают полноценный до-
пуск в ремонтную зону и начинают рабо-
тать, а колледжи обеспечивают им необхо-
димый график. 

си и о в, директор департа-
мента по работе с персоналом ООО «СП 
БИЗНЕС КАР» высказал мнение кадрово-
го специалиста холдинга с численностью 
персонала в 1500 сотрудников. 

«Мы не находимся в состоянии дефицита, 
скорее назвал бы ситуацию высокой кон-
куренцией при максимальной неопреде-
ленности», ― указал спикер и предложил 
в таких условиях быть активными, дивер-
сифицировать подходы к подбору и обу-
чению персонала. Для начала же честно 
ответить на вопрос: почему программы 
обучения в колледжах и бизнесе ― не со-
впадают? Во многом это связано со стре-
мительной трансформацией отрасли. Сам 
автомобиль меняется, как и оборудование, 
и технологии ремонта, и необходимый 
уровень знаний. Механик становится ин-
женером! И тут либо поменяется система 
подготовки, либо бизнес вынужден будет 
полностью переобучать молодых, неся 
огромные затраты. И это ― в режиме жест-
кой межотраслевой конкуренции. 

В учебном центре «Бизнес-Кар» сейчас ра-
ботает более двадцати преподавателей, и 
конкуренция за кадры делает их эксперта-
ми высокого уровня: всякий кризис созда-
ет и вызовы, и возможности. 

Мнение со стороны систем обучения, 
колледжей высказал о о и , ди-
ректор ГБПОУ г. Москвы «Московский 
автомобильно-дорожный колледж им. 
А.А. Николаева». 

По специфике работы он постоянно от-
слеживает ценности молодых, их моти-
вацию. Где дети получают информацию 
и заряжаются идеями? В Тик-ток и иных 
соцсетях; в группах по интересам. А там 

настроения специфические: можно и 
вовсе не работать, можно получать вре-
менный доход в курьерской службе, инве-
стировать ― это круто, пассивный доход 
приветствуется, в общем ― прожил день, 
а дальше «будь что будет». 

Мотивация и ценности начинаются с на-
ставников, лидеров мнений, родителей. Нет 
пользы учить детей инвестициям, как сей-
час делают буквально всюду ради введе-
ния в бизнес. Надо повышать ценность зна-
ний и навыков, ценность умения учиться! 

Мы объясняем детям, что инвестиции ― 
это не только деньги, а в гораздо большей 
степени ― знания и навыки, которые при-
обретает сам человек.
В теме качества подготовки и сотрудниче-
ства с бизнесом спикер выделил ряд объ-
ективных сложностей: 
 ⚫ рынок меняется быстрее, чем програм-

мы обучения, особенно сейчас, в условиях 
СВО; 
 ⚫ надо учить не только студентов, но и 

преподавателей, наставников ― причем на 
регулярной основе, причем и в теории, и в 
практике; 
 ⚫ надо сотрудничать с бизнесом систем-

но, а не от случая к случаю. 

И ключевая задача ― трудоустроить по 
профилю каждого выпускника! 

с о тов, руководитель про-
изводства «Авилон» стал следующим 
спикером и «вернул мяч» на территорию 
бизнеса. Помимо сотрудничества со сту-
дентами колледжей и ВУЗов холдинг 
«Авилон» начал работу с детьми помлад-
ше: приглашает на дни открытых дверей 
школьников. Чем раньше удастся заинте-
ресовать детей, тем выше шанс на реаль-
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ный рост престижа профессии.  

ит и и , руководитель проек-
та «Единая база практики» Ассоциации 
РОАД перевел дискуссию в практическую 
плоскость: что уже делается, как сотруд-
ничество бизнеса и образования реали-
зуются через связующее звено ― «Еди-
ную базу практики». Важно понимать, что 
личный опыт спикера включает и многие 
годы преподавания, и столь же протяжен-
ную и успешную карьеру в бизнесе. По-
нимая обе стороны процесса, ему проще 
состыковать их.

«Выстроить полноценную систему под-
готовки кадров можно только вместе, и 
свою ключевую задачу я вижу именно так 
― привлечь все стороны процесса, «поса-
дить в одну лодку». Вместе возродить си-
стему подготовки рабочих кадров, которая 
была сильна во времена СССР. И да ― сде-
лать это по-новому, с учетом изменивше-
гося времени». 

«Единая база практики» объединяет более 
десятка крупнейших дилерских холдингов 
страны, что позволяет студентам получать 
практику в реальных условиях. Но вто-
рая сторона ― колледжи ― пока остается 
прежней. Они готовят на одной территории 
поваров, швей, парикмахеров… и механи-
ков. Можно ли в такой схеме выделить 
для механиков достаточную базу оборудо-
вания и компетенций? 

Однако работа ведется. На уровне столич-
ного региона подготовлена «дорожная 
карта» изменений. В ней ― совместное 
формирование объема запросов на ка-
дры, объединение резервов участников 

со стороны бизнеса по оборудованию, тех-
нологиям, присутствию в различных тер-
риториальных локациях; привлечение на-
ставников. И более того – конструктивное 
и ежедневное решение задач совместно.  

Продолжил дискуссию с в о-
и , руководитель Учебного центра ТЦ 

«Волин» ― территории, которая создала 
праздник и приняла всех спикеров и слу-
шателей. А еще ведет постоянную, систем-
ную и очень практическую работу с моло-
дежью в течение пяти последних лет. 

«Волин» фокусируется на детях 16-17 
лет. Гораздо младше возраста, на кото-
рый ориентированы проекты автомо-
бильных дилеров.  

«Общаюсь с детьми ежедневно. Могу ска-
зать, что каждую победу ― пусть это все-
го-то «гайку не сорвал», «шину не испор-
тил при разбортировании» ― я стараюсь 
отметить. Радуюсь вместе с детьми. Хотя 
работа непростая. Я в спецовке, вместе с 
ними, у нас идет каждодневная, полноцен-
ная практика. Всякое случается, иногда и 
критическое, и негативное. Это неизбежно 
в формате дуального обучения, наставни-
чества. Бесконфликтно не бывает. Зато 
три месяца практики создают начинаю-
щего механика, который способен выйти в 
реальный рынок».

Александр по своему опыту обрисовал 
резкую грань между наработкой опыта и 
успехом. Пока ребенок учится, стресс «ге-
нерируют» буквально все ― наставники 
из колледжа, родители, разнообразные 
кураторы и проверяющие… Как только 
молодой специалист получает на руки 

первую реальную зарплату, оценки вол-
шебно меняются. Но три месяца учебы 
даются трудно. 

Как ребёнок питается? Сколько часов он 
в ремзоне? Безопасно ли он добирает-
ся до места? Огромное число вопросов 
направляют в адрес учебного центра, а 
ответы отнимают и силы, и время. Подоб-
ные проблемы будут у любого техцентра, 
который решит практически включиться 
в обучение, а не просто говорить о своей 
готовности. 

Но результат того стоит, признался Алек-
сандр Авдонин: «Сейчас в зале много стен-
дов компаний. Посмотрите, как обходят 
экспозицию приглашенные на праздник 
дети. Они просто собирают пакеты с по-
дарками. А как ведут себя наши шестнад-
цатилетние, которые прибежали сюда с 
рабочей смены, во время перерыва? Они 
движутся от стенда к стенду, с восторгом 
смотрят на оборудование, задают вопро-
сы ― они уже способны понимать суть 
инноваций, они радуются новым станкам 
и инструментам. Они практики в полном 
смысле слова!» 

«Нам крайне не хватает поддержки со сто-
роны власти. Диалога с системой образо-
вания, особенно в некоторых регионах. Но 
есть и успехи ― например, проекты наци-
онального агентства», ― резюмировал со 
своей стороны модератор второй пленар-
ной дискуссии Кожухов Сергей и передал 
слово следующему спикеру. 

Подробнее о такой работе рассказала -
и о и , заместитель руководителя 

ЦОК 77.098, СП «Бизнес-Кар» в автомоби-
лестроении. 

На протяжении пяти лет ведется работа 
и есть понимание: начинать работать с 
детьми следует как можно раньше, с 
5-6 классов школы. Недавно в Новоси-
бирске был круглый стол по проблемам 
кадров и там отмечали: да, проблема 
затрагивает всех. Наставничество как 
механизм, как единый проект федераль-
ного уровня ― это важно. Это заслужи-
вает всеобщей поддержки. Если удастся 
выстроить такую единую систему, ре-
зультат станет ближе. А результат ― это 
успешный, трудоустроенный и компе-
тентный молодой специалист.    
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о то и с и ови , председатель СПКА в автомобиле-
строении, руководитель Казанского представительства ПАО «КАМАЗ».

ст и и
 ⚫ ов и и ови , директор корпоративного университета Группы 

«АВТОВАЗ».
«Привлечение к трудоустройству в АО «АВТОВАЗ» студентов ВУЗов. Профо-

риентация школьников.»
 ⚫ ов с ови , председатель профессионального союза 

работников автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения Россий-
ской Федерации (Профсоюза АСМ РФ).

 «Роль социального партнёрства в кадровом обеспечении отрасли».
 ⚫ о ов и и ови , директор АКАДЕМИИ РОАД, руководитель ко-

митета СПКА по профессиональному образованию в автомобилестроении.
«Формирование HR-бренд авторитейла и кадровый резерв для дилеров-чле-

нов РОАД.» 
 ⚫ и с и ови , исполнительный директор, заместитель 

исполнительного директора Ассоциации «ОБЪЕДИНЕНИЕ АВТОПРОИЗВОДИТЕ-
ЛЕЙ РОССИИ» (ОАР).

Модератор сессии ― с и , 
председатель СПКА в автомобилестрое-
нии, руководитель Казанского представи-
тельства ПАО «КАМАЗ», задал тему через 
разговор о Концепции развития автопро-
ма России. 

Конкурентные, высоколокализованные 
отечественные автомобили; современные 
производства с инновационным оборудо-
ванием, технологиями, процессами; об-
новленный и сильный кадровый потенци-
ал ― вот основы успеха и ориентиры для 
движения в будущее. Наверное, самый 
ценный среди них ― это люди, кадровый 
потенциал. 

В сентябре в Великом Новгороде прези-
дент России провел расширенное заседа-
ние президиума Госсовета в тематике раз-
вития рынка труда, ― напомнил модератор 
третьей сессии Фестиваля, чтобы еще раз 
обрисовать тяжесть кадровой проблемы и 
уровень внимания к ее решению сегодня. 

Кадровая проблема копилась многие 
годы. Даже сейчас, когда бизнес и власть 
прилагают немалые усилия для оценки и 
коррекции ситуации, «реалии пока не на 
нашей стороне», ― описал ситуацию Алек-
сандр Ушенин. Приток молодых специали-
стов по-прежнему сокращается. Трудовые 
коллективы стареют, выход на пенсию 
превышает найм. Выход страны из демо-
графической ямы не ожидаемся ранее, 
чем через 10 лет. 

В этих условиях Совет по профквалифика-
циям в автомобилестроении делает нема-
ло, чтобы балансировать кадровый состав 
в автомобильном производстве, на заво-
дах. Об этом подробнее рассказал первый 
спикер ― с и , исполни-
тельный директор, заместитель исполни-

тельного директора Ассоциации «Объеди-
нение автопроизводителей России» (ОАР). 
В объединение входит: 11 холдингов и 
групп представляют десятки заводов, це-
лую отрасль ― 150 тыс. человек и более 
70% объемов выпуска в любом сегменте 
отечественной автотехники.

Обладая данными ОАР, спикер подтвер-
дил высокий дефицит кадров в отрасли и 
полную готовность заводов привлекать 
молодых сотрудников, формировать на-
циональный кадровый резерв. Возвра-
щаясь к сентябрьскому Госсовету, пер-
вый спикер третьей сессии Фестиваля 
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отметил такую меру, как создание для 
молодых специалистов возможности 
получать передовые навыки и работать 
в перспективных секторах экономики. 

Обеспечивать молодым эти передовые 
навыки и знания ОАР старается по таким 
направлениям: 
 ⚫ через формирование и обновление 

профстандартов. Сейчас в отрасли 23 
стандарта, связанные как с производ-
ством, так и с сервисом, ремонтом. Увы, 
об этих стандартах и тем более практике 
их применения знают крайне мало учеб-
ных заведений и тем более предпринима-
телей ― так что требуется широкая попу-
ляризация темы;
 ⚫ через профессионалитет, то есть связь 

обучения и бизнеса (производства) для 
подготовки специалистов непосредствен-
но со студенческой скамьи. 

Ситуация критическая, ― подчеркнул мо-
дератор сессии, Ушенин Александр.

В стране фиксируется минимальный 
уровень безработицы ― чуть более 3%, 
а по ряду промышленно развитых ре-
гионов ― лишь 0,3-0,5%. Кадровый ре-
сурс по сути исчерпан, и это ― на фоне 
роста объемов производства практи-
чески во всех отраслях: так, рост ва-
лового регионального продукта за 5 
последних лет составил 13%, а в строи-
тельной отрасли ― 38%.

ов, директор Корпоративного 
университета Группы «АВТОВАЗ», взял 
слово, чтобы поделиться опытом подго-
товки кадров на корпоративном уровне. 
ВАЗ – это более 40 тыс. сотрудников на 
четырех площадках по стране (включая 
московское представительство и новый 
производственный комплекс в Санкт-Пе-
тербурге) и кадровый голод соответству-
ющего масштаба… 

«Кадровый голод испытывают сегодня 
любые производства в стране. Еще 5-7 
лет назад заводы сокращали численность 
персонала в т. ч. вынуждая сотрудников 
к раннему выходу на пенсию. При этом 
прикрывались словами об оптимизации, 
было и такое. Сейчас кадровая парадиг-
ма полностью поменялась. Катастрофи-
чески не хватает и рабочих, и инженерных 
кадров» ― отметил Терехов. 

Задачи найма и обучения полностью об-
новились. Возникло четкое разделение в 
системах кадрового подбора: с учащимися 
среднего специального образования ра-
ботает Управление кадров, со студентами 
ВУЗов ― университет группы «АвтоВАЗ». 

В корпоративном университете налаже-
на подготовка по 80 профессиям; в год 
полноценное обучение проходят порядка 
1000 рабочих ― сейчас приоритетны ме-
таллургические производства, работа с 
пластиками. Кроме того, краткосрочное 
обучение самых разных форматов в год 
проходит до 25 тыс. работников ― от ба-
зовых модулей техники безопасности до 
серьёзных инженерных программ повы-
шения квалификации. 

Отдельно ― работа с молодежью. Несколь-

ко лет назад в обучение вовлекали студен-
тов 4-5 курсов; скоро их стало не хватать 
под запросы ВАЗ, и внимание обратилось 
к третьему, далее второму курсу. В 2023-24 
учебном году начата работа уже со студен-
тами первого курса. Более того, развора-
чивается работа в школе, с учениками вы-
пускных классов. 

Советская система УПК, учебно-производ-
ственных комплексов, позволяла детям 
уже в школьном возрасте получать прак-
тику на реальном производстве, а к мо-
менту выпуска прекрасно знать профес-
сию, понимать свои личные перспективы, 
строить обоснованные планы по дополни-
тельному обучению. 

Олег Терехов сам проходил в детстве УПК 
и сейчас сожалеет о том, что в минувшие 
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20 и даже 30 лет школьники были лишены 
подобных возможностей. Как итог ― ны-
нешние дети совершенно не знают произ-
водства, для них это «чужая территория». 
Неизвестность и неопределенность всегда 
пугают. А значит, гораздо проще устроить-
ся курьером или продавцом, перебиваться 
подработками. 

Нет смысла оценивать, хорошо или плохо 
на личном уровне отказаться от карьеры в 
производстве, зато на уровне страны ответ 
очевиден: стране нельзя бесконечно жить 
одной сферой услуг. Без производства, без 
сильной промышленности, общество себя 
изживает, ― отметил второй спикер. 

Сейчас ВАЗ активно использует систему 
дополнительного образования на базе 
трехсторонних договоров «студент-ВУЗ-Ав-
тоВАЗ». Так, по инженерному профилю до-
полнительная программа включает мощ-
ный блок технического английского, 3D 
моделирование, лидерские компетенции… 
Завод оплачивает ВУЗу организацию до-
полнительных учебных курсов и гаранти-
рует трудоустройство студентов; во время 
обучения будущие сотрудники получают 
выплаты от завода. 

Работа со школьниками тоже ведется. Это 
целевое обучение, оформление договоров 
еще с момента поступления в ВУЗ. 

Но проблемы залегают гораздо глубже, 
принимаемых мер недостаточно. Спикер 
задался вопросом, какой процент детей 
на ЕГ в нынешнем году сдавал предмет 
«физика». Ответ тревожный: всего лишь 
30%. Из них только треть достигла про-
ходного балла ВУЗов, а значит, приток 
студентов на инженерные специальности 
критически мал.  

Заводам приходится искать временные 
ходы, полумеры. Но требуются системные, 
долгосрочные решения. 

Работа по привлечению на завод много-
гранна и постоянно развивается: дни от-
крытых дверей, конкурсы, сотрудничество 
с кванториумами (детскими технопарка-
ми) и ряд иных активностей, которые по-
полняются. 

Александр Ушенин согласился с указан-
ными проблемами и дополнил их еще 

одной ― ложными стереотипами отно-
сительно российского производства. 
«Без резиновых сапог по территории 
КамАЗ не пройти», ― мнение рядового 
таксиста, высказанное пассажиру (кото-
рого таксист вез на завод) и основанное 
на каких-то незапамятно давних впечат-
лениях его родителей. Увы, это мнение 
не единичное, а очень массовое; такое 
мнение занижает престиж рабочих про-
фессий, инженерной карьеры, выбора в 
пользу производства, а не маркетинга, IT 
или финансовой сферы. 

Между тем, автомобильная отрасль ― это 
огромный комплекс, включающий и про-
изводство, и сервис, и ремонт, и продажи. 

Кадровый дефицит охватил все эти об-
ласти. 

Как решаются проблемы в дилерских 
холдингах, рассказал следующий спикер 
― о ов, директор Академии 
РОАД, руководитель комитета СПКА по 
профессиональному образованию в авто-
мобилестроении ― и, кстати уж, модератор 
прошедшей чуть ранее сессии. 

1300 компаний ― вот базис ассоциа-
ции РОАД, которая вместе с отраслью 
в 2022 году пережила тяжелейший кри-
зис. Практически одномоментно Россию 
покинули все ведущие автомобильные 
бренды. Начали отключаться системы 
поддержки дилеров ― запчастями, ин-
формацией, технологиями. 

Новое время обновило суть и задачи 
РОАД и особенно ― Академии ассоциации, 
которая отвечает за кадровый потенциал 
и развитие компетенций специалистов. 

Системность работы ― это немалая сила, и 
достижения РОАД сегодня в значительной 
мере заложены прежними грамотными ре-
шениями. Одно из них ― вступление в 2017 
году в Совет по профквалификациям ма-
шиностроения. До вступления РОАД этот 
Совет фокусировался на производствен-
ной тематике, дилеров и шире, тематики 
продаж и постпродажного обслуживания, 
там не было. Сейчас постепенно позиции 
дилеров укрепляются. 

В 2022-23 годах РОАД был проведен боль-
шой опрос студентов (3500 участников). 
Оказалось, не все так черно, как кажется: 
54% планируют работать по специально-
сти; 67% видят сильную мотивацию в ка-
рьерном росте; 63% желают стать специа-
листами высокого класса. 

«Молодые хотят двигаться вперед, надо 
лишь подбирать верные «ключики» для 
мотивации», ― резюмировал данные 
опроса спикер. И перешел к принципам и 
инструментам, с помощью которых Ака-
демия и в целом РОАД формируют кадро-
вый резерв авторитейла: это постоянный 
мониторинг рынка труда; разработка про-
фстандартов и отраслевых квалификаций; 
организация ЦОК ― центров оценки квали-
фикации; участие в аккредитации образо-
вательных программ. 

Ключевые точки приложения сил для 
РОАД сейчас:
 ⚫ постоянное взаимодействие с систе-

мами высшего и среднего образования. 
Хотя работа идет много лет, по регионам 
ситуация разная. Например, колледжи 
Санкт-Петербурга упорно отказываются от 
сотрудничества, а в Сибирском федераль-
ном округе ситуация крайне благоприятна 
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и работа продвигается; 
 ⚫ объединение учебных и практических 

ресурсов членов РОАД для создания еди-
ной системы дополнительного образова-
ния для унифицированных должностей. 
После опроса участников РОАД было 
выявлено 110 должностей в отрасли ри-
тейла. Эти должности сгруппировали, си-
стемно описали – они хорошо интегриру-
ются в профстандарты, как выяснилось в 
процессе; 
 ⚫ использование передовых практик пар-

тнеров. 

Более 1000 студентов в течение года уча-
ствуют в различных программах РОАД. 

360 студентов в прошлом году было пропу-
щено через систему независимой оценки 
квалификации. Лишь 75 дошли до прак-
тического экзамена и лишь три получили 
сертификат! 

Есть и экспериментальный московский 
проект «Единая база практики», где вы-
страивается национальная модель коо-
перации бизнеса и образования (о ней 
подробно рассказано в рамках сессии, где 
спикер был модератором). 

«У бизнеса мало веры системе образо-
вания ― и наоборот. Эти предубеждения 
надо оставлять в прошлом, общаясь часто 
и системно, вырабатывая общий язык», ― 
отметил спикер. 

В 2024 году РОАД запускает новый кон-
курс профессионального мастерства 
«Наша победа», чтобы популяризировать 
профессии детейлинга в игровой, конку-
рентной форме. 

Набор, обучение и адаптация персонала 
важны. Но не менее важно удерживать 
кадры! Так, статистика КамАЗ показыва-
ет: 30% сотрудников, уволившихся с ра-
боты ― это те, кто проработал не более 

года; 40% увольняется в течение трех лет. 
Если же люди остались на три года, то 
наверняка задержатся на заводе. И тут 
велика роль профсоюза, если говорить 
о крупных компаниях, о производствах», 
― отметил модератор третьей пленарной 
дискуссии и передал слово финальному 
спикеру сессии. 
 
Андрей Фефелов, председатель Профес-
сионального союза работников автомо-
бильного и сельскохозяйственного ма-
шиностроения Российской Федерации 
(Профсоюза АСМ РФ), сосредоточился на 
роли социального партнерства в кадро-
вом обеспечении отрасли. 

Для профсоюзов работа с кадрами также 
важна. «Нам долго говорили, что рынок 
все рассудит. Случится оптимизация на 
производстве, затем будет приток ин-
вестиций, замена оборудования, новые 
профессии… и до поры на сборочных кон-
вейерах иностранных брендов «картинка 
складывалась». Но есть и иные производ-
ства ― например, комплектующих. И там 
картинка уже совсем иная. Постепенно 
возникло понимание важности создания 
и обновления профессиональных стан-
дартов. А затем оформился вопрос: кто 
будет готовить новые кадры?», ― оценил 
ретроспективу отрасли спикер. Сам он 
прошел через советскую систему подго-
товки кадров, многоуровневую, сочетаю-
щую теорию и практику, и понимает, что 
сейчас полноценной подготовки кадров 
под запросы производства ни ВУЗ, ни кол-
ледж не дают. 

Сейчас ситуация стала меняться. Профсо-
юзы тоже подключились к обновлению 
кадровой повестки. В том числе в плане 
обеспечения достойного уровня оплаты 
труда, без чего невозможно говорить о 
привлекательности трудовых профессий. 

Отраслевое тарифное соглашение ― один 

из инструментов, и он применяется все 
шире. Коллективные договоры ― форма, 
которая применятся все активнее и тоже 
помогает привлекать молодых. 

2023 объявлен годом социального пар-
тнерства, а также годом наставничества и 
обучения. Это означает максимум внима-
ния к теме и рост активности. Например, 
профсоюзами проведен конкурс на луч-
шие механизмы подготовки нового поко-
ления профессионалов - совместно с объ-
единением автопроизводителей России.

Был проведен также системный анализ си-
туации на предприятиях отрасли ― КамАЗ, 
ВАЗ и многих иных. Этот анализ показал, 
насколько большую работу по подготовке 
кадров, профориентации ведут крупней-
шие компании. Незаслуженно забытое 
старое возвращается, обретает новую 
жизнь. Профсоюзы помогают консолиди-
ровать отрасль и через спорт ― для моло-
дых тема особенно близкая и интересная. 

«Профсоюз не тот орган, который требует 
и ставит условия на опыте КамАЗ, ― согла-
сился модератор, ― а тот, который актив-
но помогает в развитии персонала и его 
удержании». 

Кадровая тема сейчас не требует поиска 
виноватых, ― решили участники дискус-
сии в финале. Гораздо важнее изменить 
негативную ситуацию, вместе решить 
проблемы. Помочь в этом должна подго-
товленная Советом по профквалифика-
циям Концепция кадрового обеспечения 
и стратегии развития автомобильной про-
мышленности РФ до 2035 года. Концепция 
уже прошла все согласования, сейчас в нее 
вносятся некоторые дополнения по итогам 
Госсовета, прошедшего в Великом Новго-
роде в сентябре. И это еще один шаг к кон-
солидации бизнеса и образования в теме 
решения кадровых проблем отрасли, отме-
тил модератор, финализируя сессию.  
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ст и и
 ⚫ о о в, директор Бородинского военно-исторического музея.

«Исторические традиции русского патриотизма».
 ⚫ о, заместитель председателя РО ДОСААФ России по Москов-

ской области.
«Направления работы ДОСААФ».

 ⚫ и и и , начальник Одинцовского РО ДОСААФ.
 «Технологии начальной военной подготовки».

 ⚫ и и и о и ови , генеральный директор АНО ЦПВ «ПАМЯТЬ ОТ-
ЕЧЕСТВА».

«Презентация патриотического проекта «Урок мужества. Дарья Дугина».
В условиях СВО военно-патриотическое 
воспитание получает особое значение. И 
потому модератор сессии, Владимир Кле-
нин, генеральный директор АНО «Центр 
патриотического воспитания «Память Оте-
чества», предложил подумать о размеще-
нии такой темы первой в программе дня. 
Фестиваля рабочих профессий.  Да и ау-
дитория ― широчайшая, ведь Московская 
область наполнена мощнейшими «магни-
тами» национальной гордости, ярчайши-
ми возможностями для саморазвития. В 
рамках сессии были представлены всего 
лишь три таких, очень разноплановых ― и 
это только добавило им притягательности.  

Директор Бородинского военно-истори-
ческого музея, о о в, заложил 
основу для обсуждения через обзор исто-
рических традиций русского патриотизма.
«Мы храним прошлое ради будущего, вы 
же ― участники Фестиваля рабочих про-
фессий ― создаете будущее здесь и сей-
час», ― отметил первый спикер патриоти-
ческой сессии. 

никого не учит, она лишь наказывает за-
бывчивых. Узнавать свою историю как 
живое полотно ― через события, людей, 
пространство ― и важно, и интересно. Тем 
более сегодня музеи учатся рассказывать 
о прошлом по-новому. Музеи перестают 
быть статичными зонами демонстрации. 
Центральный вопрос презентации был 
выбран такой: может ли быть в музее инте-
ресно, в том числе детям? И ответ ― да, не 
только может, детям должно быть настоль-
ко интересно, чтобы они захотели приехать, 
посетить, а затем ― вернуться снова.

Музей Бородинской битвы уникален изна-
чально: это обширная территория ― 110 кв. 
км; большое число памятников и архитек-
турных сооружений; богатая музейная экс-
позиция. Но в последние семь лет к пере-
численному было очень много добавлено 
― динамичного, визуального, социального. 

Но как рассказать о масштабе той бит-
вы, как помочь ощутить время? Это ведь 
«Сталинград девятнадцатого века!», ни-
как не менее. Через связь времен: 9 мая 
по Бородинскому полю проходит «Бес-
смертный полк». 

Как показать дух героического прошлого 
как можно большему числу наших совре-
менников? Приезжая в гости ― Бородино с 
костюмированной программой уроков жи-
вой истории гостило в Торжке и гостепри-
имно принимает историю большой страны 
на своем поле.  

Как привлечь людей, добиться массовости 
посещения поля? Через яркие, уникальные 
мероприятия ― как «живые шахматы», где 
две армии сходятся на масштабной «до-
ске», клетки которой свободно вмещают 
всадников. 

Как остаться в памяти надолго и пробу-
дить в посетителях желание возвращать-
ся снова и снова? Через ставшие традици-
онными военно-исторические фестивали, 
балы-маскарады.

Как говорить с детьми о патриотизме ис-
кренне и без пафоса? Организовать воен-
но-исторический лагерь «Бородино» для 
воспитания детей: шить форму, изучать 
историю, привлекать для работы с детьми 
действующих военных, привозить технику 
21 века, которая будет органично соседство-
вать с походными биваками века 19-го… 

А еще проводить реконструкции Бородин-
ского сражения – это крупнейшее событие 
года, которое собирает до 50 тыс. гостей. 

Не только в 19 веке на поле лилась кровь, 
в годы Великой отечественной шесть дней 
32 дивизия сдерживала здесь фашистов. 

Музей вышел за рамки своих стен. Исто-
рия перестала быть мертвым, статичным 
прошлым. От одной темы, одного события 
рассказ перешел к обширному и много-
гранному разговору о том, что надо знать, 
помнить, нести в сердце. 

Нет будущего у тех, кто не помнит своей 
истории. Нет просто потому, что история 
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День неизвестного солдата с марш-бро-
ском 4 км; ночные экскурсии по полю; 
игровые экскурсии в музее с участием 
исторических персонажей; создание 
уголков истории в школах: проводить 
военно-исторические сборы; приглашать 
к себе фестиваль детских духовых орке-
стров; играть на поле в «Зарницу», писать 
«диктант Победы» ― и так далее. 

«Мы делаем основной упор на детей и 
подростков. Какими воспитаем их, такой 
и будет страна в дальнейшем. А мы даем 
им возможность пожить в той истории, 
которую храним, потрогать ее, услышать 
ее звуки и запахи», ― отметил директор 
музея. ― «Мы развили площадку, и она 
стала не только нашей, к нам приходят 
для того, чтобы создавать новые и но-
вые события». 

о, заместитель предсе-
дателя РО ДОСААФ России по Московской 
области. 

воспитательная работа велась с началь-
ных курсов, а лучше со школы.  Для этого 
можно использовать немалые ресурсы 
ДОСААФ в области. 

Воспитательная работа ДОСААФ ведется 
по трем направлениям: военно-патриоти-
чески клубы и объединения; поисковые 
отряды; спортивные мероприятия. 

В чем сила указанных направлений? 

 ⚫ Подростки могут получить прямой до-
ступ к участию в международных армей-
ских играх командами учебных заведений.

 ⚫ География работы поисковых отря-
дов ДОССАФ ― от Крыма до Мурманска, 
а также на территории Беларуси. Резуль-
таты работы есть, только в 2023 году 
установлены имена 156 погибших сол-
дат и офицеров. 

 ⚫ Спорт ― целая сетка мероприятий по 
разным видам, с полной поддержкой ДО-
СААФ. 

Подробнее о воспитании через ДОСААФ 
рассказал и и и , начальник 
Одинцовского РО ДОСААФ. 

битвы: не только музей, но и военно-па-
триотическое воспитание через ДОС-
САФ может и должно быть интересным. 
Оно включает не просто занятия по во-
ждению, тир или иные активности. Есть 
встречи с кадровыми военными, участ-
никами СВО; есть возможность участия в 
технических и военно-прикладных видах 
спорта. Используются тренажеры, есть и 
новые специальности ― например, подго-
товка операторов БПЛА. 

«Для нас важно, чтобы в армию призыва-
ли, а не забирали», ― резюмировал спикер. 

Финальный спикер сессии, и и -
и , рассказал о начинании, которому не 

более полугода. Отправной точкой ста-
ло трагическое событие 20 августа 2022 
года: буквально в двух километрах от ТЦ 
«Волин» на Можайском шоссе погибла Да-
рья Дугина. 

«Сегодняшнее мероприятие широкое, 
ориентировано не только на руководите-
лей обучения и бизнеса ― тех, кто дает 
навыки и знания, ― но также на воспита-
телей, наставников молодежи. Со своей 
стороны, выскажу наблюдение: досадно, 
что к нам приходят учащиеся только 3-4 
года обучения, когда военкоматы отправ-
ляют их для получения военно-учетной 
специальности, особенно если речь идет 
о ВУЗе или колледже технической направ-
ленности», ― отметил спикер. 

15 школ ДОСААФ московской области в 
год готовят до тысячи водителей, благо-
даря чему в войска приходят не новобран-
цы, а специалисты с серьезной базовой 
подготовкой. Но проблема в том, что да-
леко не все, кого направляют учиться на 
военного водителя, имеют мотивацию к 
учебе и службе в армии. Потому ДОСА-
АФ видит особую важность в том, чтобы 

Работа ведется с детьми от 7-8 лет. Ресур-
сы обширные, есть и серьёзная стрелко-
вая подготовка, и автомобильная, и техни-
ческая на интерактивных тренажерах. Так 
что урок НВП может быть увлекательным! 
В следующем году разнообразие станет 
только выше. 

Если сфокусироваться на подготовке во-
дителей, стоит отметить широкую базу тех-
ники и востребованность подготовленных 
водителей в войсках: все они проходят 
службу по специальности. 

ДОССАФ поддерживает идею, выска-
занную директором музея Бородинской 

Один из журналистских форматов освеще-
ния таких событий ― урок мужества. Он 
был обновлен для нового времени, когда 
можно использовать не только речь, текст, 
предметы и фотосвидетельства, но и со-
временный интерактив ― свет, звук, ви-
деоклипы, инфо-подборки. Так можно не 
только вспомнить о погибшей журналист-
ке, но дать ей, уже ушедшей, слово ― благо, 
сохранилось немало записей. 

«Урок мужества. Дарья Дугина» состоял-
ся в сорока школах московской области; 
были разработаны два новых урока ― 
«Эра героев» с историями героев СВО и со-
всем свежий «Ментальные войны. Битва 
за разум».

Суть урока ― живое общение с подростка-
ми. Стремление донести идею: мир меня-
ется, и строить новый мир, устанавливать 
правила и поддерживать их ― задача и от-
ветственность молодых.  
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На полях Фестиваля было подписано «Со-
глашение о сотрудничестве в области под-
готовки молодых кадров» между ДОСААФ 
Одинцовского городского округа в лице 
руководителя Грицай Михаила Сергеевича 
и Техническим Центром «ВОЛИН» в лице 
генерального директора Селезневой Оль-
ги Викторовны.  



Service and Parts #6 декабрь 2023

33

Н и ти
стив ос ти и то о и с о о и т о и и с о тив-

о ит ото то ос о о и т с тив ост
с и о и ов о с тс о о ис



Новости

34

ст в и ссо и и
сот и в о

о оси и о ит с свои и о стив о и о сси о-
и с о о и то ов вто о и в ст во о и

ото

– На фестивале мы с командой тоже не 
в первый раз. И с каждым годом видим 
возрастающий интерес как со стороны 
участников рынка автокомпонентов, ав-
тохимии и оборудования для технического 
обслуживания автомобилей, так и со сто-
роны посетителей из числа профильных 
колледжей и техникумов, ВУЗов и научных 
центров.

24 мая 2023 года после успешного про-
ведения деловых мероприятий, органи-
зованных Региональной Ассоциацией 
Станций Технического Обслуживания на 
выставке СТО EXPO, состоялось подписа-
ние Соглашения о сотрудничестве и со-
вместной деятельности между Ассоциа-
цией «РАСТО» и нашей компанией.

о о в о с с о  в составе мас-
штабной синергии года ярко и впечатляюще была представле-
на премьера Международной выставки запчастей, послепро-
дажного обслуживания и сервиса .

Являясь важным звеном в составе еще двух отраслевых 
проектов: главной выставки строительной техники и техно-
логий с о, Международной выставки коммерческого 
транспорта  представила о ии и

ст : России, Беларуси, Бельгии, Дании, Казахстана, Китая, 
Южной Кореи. Лидеры рынка продемонстрировали полную 
линейку автозапчастей, компонентов, аксессуаров, расходных 
материалов, а также оборудования для сервиса строительной 
техники, коммерческого транспорта и легковых автомобилей.

Среди ключевых участников: GROUPAUTO Россия, Fenox, 

Luzar, Airline, Euro Part, Ravenol, HELLA, SINTEC, JIKIU, ReinWELL, 
SPEEDMATE, JP group, VALEO, HL Mando, FEBEST, LYNXgroup, 
BARDAHL, CTM GANZ, ARNEZI, PARTRA, AVS, Hanse, Авто-Хими-
ческая компания (Eurolube), Аллея Групп, Альфа Хим Груп, За-
вод Кондиционеров Август, ГК ОМЕГА, Магистраль-НН, Форсаж 
Ойл, Тосол-Синтез, Автоспеццентр, Агропромшина, Боненкамп, 
НПТК Супротек и многие другие.

Количество посетителей СТО Expo превзошли все ожидания 
организаторов – с и истов и ото  – 
с и истов – владельцы бизнеса, руководящий состав и 
лица, принимающие решения. ос тит  заняты в 
сфере оптово-розничной торговли, сегмент автосервиса и ре-
монта легковых авто, грузового транспорта и спецтехники со-
ставляет цифру ос тит .

Председатель Ассоциации Ольга Селезне-
ва и заместитель генерального директора 
«Сигма Экспо Групп» Алёна Царенкова до-
говорились о взаимной поддержке в виде 
организаторской, финансовой, техниче-
ской и другой помощи на взаимовыгодных 
условиях.

Поэтому наша компания с радостью под-
держала проект Фестиваля, одного из клю-
чевых в автомобильных отрасли, который 

нацелен на работу с молодёжью.

Логическим продолжением сотрудни-
чества в 2024 году станет профильная 
сессия, которая будет организована Ассо-
циацие «РАСТО», в рамках деловой про-
граммы выставки CTO EXPO 2024. 

Приглашаем всех к нам на выставку в 
МВЦ «Крокус Экспо» с 28 по 31 мая! Прихо-
дите, будет интересно!   
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«Фестиваль является настолько уникальным и масштабным проектом, что 
невозможно не выразить благодарность всем участникам проекта, его осно-
вателю Селезнёвой Ольге, компаниям, представителям брендов, а главное, 
молодёжи, которая стремится узнать что-то новое в профессии. На нашем 
стенде мы много общались с будущими автомеханиками, и поняли, что, не 
смотря на заверения скептиков, будущее у авторемонтной отрасли есть.

Очень понравилось то, что Фестиваль вместил в себя разные темы и направ-
ления, от установки шин и ремонтных технологий, до детейлинга, аэрогра-
фии и различных активностей от производителей и ДОСААФ».   

с о ис т и вто ист
«Сильной и ценной стороной этого события вижу объединение, идей, воз-
можностей и людей, которые, пожалуй, иначе могли бы вовсе не пересечься. 
А значит, не услышать друг друга, не найти точек соприкосновения. В этом 
смысле сессия патриотического воспитания уникальна. Не ждешь от подоб-
ного сочетания слов чего-то живого. Боишься бюрократии и чиновников, 
застегнутых на все пуговицы… А получаешь какой-то ярчайший фейерверк 
восторга, мотивации и жажды присоединиться, снова пообщаться, посетить. 
Для меня вне конкуренции – директор музея Бородинской битвы. Жить и ды-
шать своим делом, каждый день находить новые возможности и приводить, 
приносить, привозить живую историю в любой уголок страны, каждому 
ребенку и взрослому – низкий поклон. Обязательно поеду на Бородинское 
поле, теперь именно так и будет. 

Уверена, вроде бы непрофильные для прямой темы выступления дали очень 
много и выстроили новые возможности, новые идеи не только для меня».   

и о стив
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В мероприятии приняли участие дилер-
ские техцентры, независимые СТОА, по-
ставщики запчастей, ГСМ и сервисного 
оборудования, представители образова-
тельных учреждений и другие участники 
рынка автотехобслуживания.

С приветственным словом перед участни-
ками выступил о в о Ни о -
ви , член Совета Ярославского региональ-
ного отделения «ОПОРА РОССИИ».

Первый спикер, и о в -
то ви  — член Правления «ОПОРЫ 
РОССИИ», председатель Комиссии «ОПО-
РЫ РОССИИ» по автотехобслуживанию, 
рассказал об актуальности разработки 
программы развития отрасли автотехоб-
служивания, так как в отрасли ведут свою 
деятельность более 100 тысяч предприя-
тий, в ней заняты более 1 млн. человек.

При этом, основными проблемами рынка 
остаются (по экспертным оценкам):
 ⚫  теневой сектор рынка по обороту
 ⚫ теневой сектор рынка по занятости
 ⚫ наличие контрафактной продукции в 

отрасли
 ⚫  отсутствие доступа предприятий к тех-

нической информации заводов-изготови-
телей по ремонту автомобилей
 ⚫ экологические вопросы.

Затронул Сергей Анатольевич и проблему 
стимулирования добросовестной конку-
ренции через механизм государственного 

регулирования и вопрос реформирования 
системы технического осмотра транс-
портных средств. А также рассказал про 
кадровое обеспечение отрасли и развитии 
управленческих компетенций.

в и то ов  – Председа-
тель Региональной Ассоциации Станций 
Технического Обслуживания «РАСТО», 
председатель Комиссии «ОПОРЫ РОС-
СИИ» по автотехобслуживанию Москов-
ской области рассказала «О необходи-
мости создания региональных Комиссий 
«ОПОРЫ РОССИИ» для системной работы 
бизнеса с органами власти и системой об-
разования». 

«РАСТО», председатель Комиссии «ОПОРЫ 
РОССИИ» по автотехобслуживанию Мо-
сковской области 

о ов и и ови  — Руково-
дитель АКАДЕМИИ «РОАД», Заместитель 
председателя HR – комитета Ассоциации 
«РОАД», Руководитель комитета СПКА по 
профессиональному образованию в ав-
томобилестроении выступил с темой: «Об 
успешных практиках развития кадрового 
потенциала в сфере автобизнеса на реги-
ональном уровне» и рассказал об итогах 
проекта «конструктор карьеры» и других 
проектах РОАД, в которую входят уже 1300 
ДЦ по всей России. 

ст в Ни о ви  — Замести-
тель директора по учебно-производствен-

ной работе «Ярославского политехни-
ческого колледжа № 24» рассказал про 
«Устойчивое взаимодействие системы 
профобразования с работодателями» и 
про объем практической подготовки за 
весь период обучения.

ов и и то и и ов  – Член 
Ярославского областного отделения 
«ОПОРЫ РОССИИ», Директор по разви-
тию ГК РЦ «Автодилер» выступила с пре-
зентацией «Путь героя каждый день. СТО 
TrackMotors» и рассказала о проблемах 
поиска молодежи, увлеченной ремонтом 
грузовых автомобилей.

с ов с Ни о ви  – менед-
жер проектов Jaky.ru, выступил с темой 
«Как бесплатно получать клиентов из по-
исковых систем с помощью современных 
инструментов интернет-маркетинга» и рас-
сказал о проекте конструктора сайта и о 
пакетах по digital-продвижению для НСТО.
Автомобильный журналист Юрий Буцкий 
презентовал аудитории свою книгу о паро-
вых автомобилях.

После Круглого стола состоялась экскур-
сия на грузовое СТО TrackMotors, которое 
входит в ГК РЦ «Автодилер»   
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Стартовал Китайско-российский междуна-
родный бизнес-форум предпринимателей 
в Цидуне.

32% и составил 155,1 млрд долларов.

«Лидерами наших стран Владимиром 
Путиным и господином Си Цзиньпином 
поставлена задача нарастить оборот по 
торговле до 200 млрд долларов к 2024, 
уверен, что цель будет выполнена уже в 
этом году, благодаря усилиям российского 
и китайского бизнеса, — выразил надежду 
спикер и акцентировал внимание участ-
ников форума, что в увеличении товароо-
борота важную роль также играет малый 
бизнес, как основная движущую сила 
экономик России и Китая», — сказал Алек-
сандр Калинин.

На церемонии открытия форума Алек-
сандр Калинин рассказал о деятельности 
«ОПОРЫ РОССИИ» и перспективных на-
правлениях сотрудничества между Росси-
ей и Китаем.

О том, что Китай также заинтересован в 
сотрудничестве с российским бизнесом, 
сообщили президент Комитета по меж-
дународному торгово-экономическому 
сотрудничеству в рамках Китайского об-
щества по изучению Всемирной торговой 
организации Чэнь Юаньцай и заместитель 
председателя Альянса по исследованию 
инноваций и развитие зоны свободной 
торговли Китая Ван Симо. Спикеры рас-
сказали о принципах работы с Китаем и 
направлениях сотрудничества, а также по-
здравили «ОПОРУ РОССИИ» с 21-летием.

В частности, госпожа Чэнь Юаньцай в 
своем выступлении отметила, что россий-
ские и китайские предприниматели могут 

вместе реализовывать политику импорта 
и экспорта в рамках свободной торговли. 
В том числе, для обеспечения этого прин-
ципа спикер предложила создать китай-
ский филиал «ОПОРЫ РОССИИ» в городе 
Ханчжоу, столице провинции Чжэцзян: 
«Во-первых, Чжэцзян является наиболее 
развитой в секторе МСП в Китае и лидиру-
ет в мире по своему влиянию. Кроме того, 
здесь представлены предприятия, кото-
рые производят высокотехнологичное 
профессиональное оборудование различ-
ного назначения. В-третьих, в этой провин-
ции есть заинтересованные предприни-
матели, занимающиеся международной 
торговлей во всем мире».

В свою очередь, господин Ван Симо от-
метил, что форум, в котором принимают 
участие более 40 китайских и более 30 
российских компаний, является уже тре-
тьим совместным бизнес-мероприятием 
«ОПОРЫ РОССИИ» и Ассоциации Всемир-
ной торговой организации Китая в нынеш-
нем году. Бизнес МСП двух стран работает 
сообща для стремительного экономиче-
ского и торгового развития, что открывает 
новые способы взаимодействия для ки-
тайско-российского делового сотрудниче-
ства, создает условия для долгосрочных 
взаимовыгодных возможностей и придает 
новый импульс всестороннему продвиже-
нию сотрудничества.

Основной целью деятельности представи-
телей «ОПОРЫ РОССИИ» в Китае является 
защита интересов российского малого и 
среднего бизнеса.

Основной целью деятельности предста-
вителей «ОПОРЫ РОССИИ» в Китае яв-
ляется защита интересов российского 
малого и среднего бизнеса, организация 
бизнес-контактов между сторонами, поиск 
потенциальных партнеров для российских 
и китайских компаний, информационная 
и консультационная поддержка ведения 
бизнеса в обеих странах. От «ОПОРЫ РОС-
СИИ» в КНР работают 40 представителей и 
7 филиалов.   

В составе делегации «ОПОРЫ РОССИИ», 
которую возглавил Президент бизнес-объ-
единения Александр Калинин, на меропри-
ятии работает более 60 предпринимателей 
со всей России из таких отраслей, как 
информационные технологии, сельское 
хозяйство, машиностроение и автотехоб-
служивание, дорожное хозяйство. В про-
грамму визита входит посещение таких 
городов, как Шанхай, Цидун, Иу, Хуанчжоу, 
а также В2В-встречи, на которых россий-
ские и китайские предприниматели обме-
няются своим опытом и деловыми контак-
тами для дальнейшего взаимодействия.

В составе делегации «ОПОРЫ РОССИИ», 
которую возглавил Президент бизнес-объ-
единения Александр Калинин, на меропри-
ятии работает более 60 предпринимателей 
со всей России.

На церемонии открытия форума Алек-
сандр Калинин рассказал о деятельности 
«ОПОРЫ РОССИИ» и перспективных на-
правлениях сотрудничества между Росси-
ей и Китаем, а российские предпринима-
тели провели более 50 деловых встреч с 
коллегами из Поднебесной.

На полях Форума российские предпри-
ниматели уже провели более 50 деловых 
встреч с коллегами из Поднебесной.

Александр Калинин также отметил, что ин-
терес российского бизнеса к партнерству с 
Китаем очень высок — товарооборот меж-
ду странами с начала 2023 года вырос на 
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В начале встречи прошла презентация 
компании, во время которой нам расска-
зали о производстве, об основных дости-
жениях, о рынке фильтров, о текущей ситу-
ации с поставками.

Компания была основана в 1988 году в 
Санкт-Петербурге, в 1994 году началось про-
изводство топливных пластмассовых филь-
тров, в 2001 году — масляных фильтров.

В 2007 году была сделана ставка на разви-
тие ассортимента фильтров для автомоби-
лей иностранного производства. С самого 
начала в компании были установлены ори-
ентиры на высокое качество и к 2021 году 
ассортимент был увеличен до 980 SKU, 
к 2022 — до 1100 SKU.

На данный момент ассортимент включа-
ет в себя: салонные фильтры — 456 SKU, 
воздушные фильтры 384 SKU, топливные 
фильтры 151 SKU, масляные фильтры 
— 181 SKU. Продукция закрывает все ТОП 
40 иномарок в РФ, все ТОП 300 продаж 
фильтров в РФ.

10% всей производимой продукции уходит 
на экспорт, 90% — реализуется на рынке 
России, при этом, 92% — для легковых авто 
и всего 8% для коммерческого транспорта. 
А в 2022 году состоялся выпуск 150 милли-
онного фильтра.

Три основных кита бизнеса компании 
— технологии, оборудование, сырьё и ма-
териалы.

С 2016 года в компании есть и своя уни-
кальная лаборатория, которая обеспечи-
вает следующие виды испытаний:
 ⚫ Воздушных фильтров по стандартам 

ISO 5011 и ГОСТ 8002
 ⚫ Салонных фильтров по стандарту 

ISO 11155-1.

Также компания сотрудничает с лабо-
раториями НАМИ, Exotest group, Fiatec, 
Sercovam, ILK и с ведущими мировыми 

производителями оборудования, нетка-
ных материалов и бумаги.

Из достижений в области поставок на 
ОЕМ можно отметить тот факт, что в мар-
те 2022 года начались серийные поставки 
воздушных фильтров на автомобили пре-
миум-класса AURUS.

«БИГ Фильтр» является поставщиком 
фильтров на все отечественные автоза-
воды и единственным российским произ-
водителем фильтров, поставляющим про-
дукцию гигантам мирового автобизнеса 
— VAG (Audi, SEAT, Škoda, Volkswagen), KIA, 
Hyundai, Stellantis и другим мировым авто-
брендам.

Это стало возможным благодаря нуле-
вому проценту брака с 2010 года, а так-
же присвоению «Рейтинга А» по итогам 
аудита от VW и наличию сертификатов 
IATF 16949:2016 и ISO 9001:2015

На вторичном рынке продукция компания 
позиционируется в среднем ценовом сег-
менте, что позволяет прочно удерживать 
позиции и входить в ТОП 3 брендов по ито-
гам продаж.

Компания также занимается сертифика-
цией и брендированием точек продаж, 
помогает в продвижении, обеспечивает 

POS-материалами, проводит обучение и 
технические вебинары.

На встрече обсудили условия сотрудни-
чества и взаимовыгодного партнерства 
с автосервисами и колледжами России, 
а также технологию установки деталей, 
качество продукции, гарантию на товар, 
техническую поддержку СТОА и другие ак-
туальные вопросы рынка авторемонта.

Состоялась и экскурсия на производство, 
во время которой мы посетили цеха по 
производству всех видов фильтров, оз-
накомились со всеми этапами производ-
ственных процессов — от литья пластико-
вых элементов и гофрирования бумаги до 
сборки готовых фильтров и контроля.

В планах компании — не останавливать-
ся на достигнутом, а дальше модерни-
зировать производство и расширять ас-
сортимент.  
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С 1 мая 2023 года на территории Москов-
ской области с целью информирования 
населения об экологически ответствен-
ных предприятиях придорожного сервиса 
начала действовать система доброволь-
ного экологического рейтингования – «На-
циональная система добровольного эко-
логического рейтингования предприятий 
технического обслуживания и ремонта 
транспортных средств «ЭкоЗвёзды» (да-
лее – Рейтинг).

Рейтинг экологически ответственных 
предприятий будет формироваться Ми-
нистерством экологии и природопользо-
вания Московской области (далее – Ми-
нистерство) и Фондом рационального 
природопользования (далее – Организа-
тор) на основании добровольного очного 
аудита предприятий технического обслу-
живания и ремонта транспортных средств 
(далее – Предприятия), осуществляющих 
свою деятельность на территории Москов-
ской области.

В ходе аудита будут оцениваться механиз-
мы работы с отходами на Предприятии, ор-
ганизация мест раздельного накопления 
отходов, а также вовлечённость предпри-
ятия в экологическую повестку.

Соответствие критериям, предусмотрен-
ным Рейтингом станет значимым марке-
тинговым инструментом для привлечения 
заказчиков предприятиями технического 
обслуживания и ремонта транспортных 
средств. По итогам аудита каждое Пред-
приятие получит рекомендации по со-
вершенствованию системы обращения с 
отходами и ведению экологической отчёт-

ности на Предприятии в соответствии с 
требованиями законодательства.

Для участия в Рейтинге могут использо-
ваться как результаты первичного, так и 
результаты повторного аудита, который 
может быть проведён после реализации 
выданных рекомендаций.

Перечень Предприятий, показавших луч-
ший результат в 2023 году, будет размещён 
на сайтах Министерства и Организатора, а 
также в специальной поисковой системе 
для автовладельцев, позволяющей нахо-
дить экологически ответственные Пред-
приятия для заказа услуг.

Дополнительно победители в различных 
номинациях получат ценные призы и бла-
годарственные письма Министерства эко-
логии и природопользования Московской 
области в рамках конкурса на соискание 
ежегодной премии Правительства МО «За 
заботу об экологии».

Предлагаем Вам связаться с представи-
телями Организатора по номеру телефона 

 для последующего про-
хождения аудита и участия в Рейтинге.

сти с т о  
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 ⚫ Сетевые и независимые организации, занимающиеся сер-

висным обслуживанием легкового или грузового автотран-
спорта.
 ⚫ Организации, предоставляющие услуги шинного сервиса.

втос вис и и т сти в ти ов ии
 ⚫ Организации получают возможность на безвозмездной ос-

нове пройти аудит и получить экспертную оценку в области со-
блюдения экологического законодательства на предприятии.
 ⚫ Организации, успешно прошедшие аудит, будут отражены 

на профильных сайтах и в специально создаваемой поиско-
вой системе, что позволит привлечь дополнительный поток 
клиентов, отдающих предпочтение экологически ответствен-
ным компаниям.

Н ос ов ии о сост в тс ти
 ⚫ Рейтинг формируется на основании данных, полученных 

при очном аудите организации.
и т сти

 ⚫ Связаться с Организатором рейтинга по номеру телефона: 
 или оставить заявку на сайте 

то т ов т с во в ит
 ⚫ Организация мест накопления отходов.
 ⚫ Порядок обращения с отходами.

исо и т с о иви и ов о ти и ии с и и т
сит сво в в со и и о в сво ио

 ⚫ Ведение экологической отчётности на предприятии в соот-
ветствии с требованиями действующего законодательства.

то с и т т ит т в со и и
 ⚫ Никаких негативных последствий для организации не будет.
 ⚫ Организация получит рекомендации по необходимым изме-

нениям в хозяйственной деятельности в части обращения с от-
ходами и экологической отчётности.

о о о о о о ит ит
 ⚫ В течение одного календарного года организация может 

пройти аудит не более двух раз. Первичный и в случае необхо-
димости повторный по факту реализации рекомендаций.

то о т ст и и
 ⚫ Организации, показавшие лучшие результаты, получат цен-

ные призы от спонсоров и будут отмечены Правительством 
Московской области.

т о и ов т т
 ⚫ На сайте Министерства экологии и природопользования Мо-

сковской области.
 ⚫ На сайте Фонда рационального природопользования.
 ⚫  На сайтах организаций партнёров Рейтинга.

сто о ов тс ти
 ⚫ Рейтинг обновляется один раз в начале года на основании 

данных аудита за предыдущий год.
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24 августа 2023 года состоялось выездное 
заседание Подкомитета по газомоторному 
топливу Комитета по энергетической стра-
тегии и развитию ТЭК.

Мероприятие прошло под эгидой ТПП РФ 
и с участием представителей сферы авто-
техобслуживания на территории Подмо-
сковного технического центра «ВОЛИН» 
с привлечением заинтересованных в 
выходе на рынок газомоторного топлива 
участников отрасли.

о ос ов ст и

 ⚫ Увеличение количества сертифициро-
ванных технических центров по переобо-
рудованию и сервисному обслуживанию 
автомобилей как часть проекта «Народное 
топливо».
 ⚫ Требования для аккредитации ППТО.
 ⚫ Подготовка квалифицированных ка-

дров.

Свои предложения в ходе совещания вы-
сказали представители высшего и сред-
него профессионального образования по 
профессиональной подготовке кадров на 
базе крупных технических центров, а так-
же при автопроизводствах.

По результатам совещания принято 
решение проработать необходимость 
направления в Министерство просве-
щения РФ предложений по внедрению 
в российских колледжах специальных 
программ для обучения работе с газо-
вым автооборудованием.

Сегодня по всей стране транспорт для 
использования природного газа как мо-
торного топлива переоборудуют порядка 
1500 сертифицированных автосервисов, в 
том числе партнеров «Газпром газомотор-
ное топливо».

Сегодня, чтобы войти в число надежных 

партнеров «Газпром газомоторное топли-
во» по переоборудованию транспорта, 
необходимо либо аккредитоваться на пло-
щадке CARCOIN, либо заключить соглаше-
ние напрямую с компанией в рамках про-
екта «Народное топливо».

Часть проекта — увеличение количества 
пунктов, где автовладельцам предлагают 
перевод транспорта на выгодных условиях.

В выездном совещании приняли участии 
представители НАМИ, МАДИ, ГБПОУ 
Московский автомобильно-дорожный 
колледж имени А. А. Николаева, ГК Биз-
несКар, Газпром, Газомоторное топливо, 
Сеть Гарант-Газ, ОАР, СПКА в автомобиле-
строении, Ассоциация «РАСТО», «НАПТО», 
ОПОРА РОССИИ, ТПП МО, ТПП РФ.

Благодарим участников заседания и вы-
ражаем надежду на дальнейшую совмест-
ную работу. Присоединяйтесь !!!!   
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В рамках реализации проекта «Билет в 
будущее» и Федерального проекта «Успех 
каждого ребёнка» было подписано Согла-
шение о партнерстве между ГБОУ выс-
шего образования Московской области 
«Академия социального управления», Ад-
министрацией г.о. Власиха Московской 
области и Техническим центром «ВОЛИН».

Соглашение было подписано в ходе встре-
чи предпринимателей, представителей 
образования и администрации городских 
округов Одинцовского и Власиха. Тема ме-
роприятия: «Развитие предприниматель-
ской деятельности, образование и подго-
товка кадров в регионе».

Проект по профориентации для школьни-
ков 6-11 классов «Билет в будущее» помога-
ет подросткам решить сложную задачу вы-
бора карьеры. Он объединяет наставников, 
психологов и экспертов, которые готовы 
помочь каждому выбрать свою будущую 
специальность. Таким образом бизнес в 
лице ТЦ «ВОЛИН» идёт в школы и тем са-
мым расширяет фокус диапазона подготов-
ки квалифицированных кадров и специали-
стов в сфере автотехобслуживания.

Технический центр ВОЛИН осуществляет 
профориентационные экскурсии для до-
школьников и школьников. Подробнее: 
https://volin.school/proforientacziya  
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Большинство школьников не знают, что 
делают представители рабочих  специаль-
ностей разных профессий, их возможно-
сти для личного и  карьерного роста.

Чем раньше предоставить подростку пол-
ную информацию о профессиях, тем ему 
легче будет сделать выбор!

о сси — это полезная для общества 
деятельность человека, которая требует 
специальной теоретической и практиче-
ской подготовки. Профессия объединяет в 
себе разные специальности.

и ост  — отдельная отрасль, в ко-
торой работает специалист. Например, про-

фессия автомеханик включает в себя раз-
ные специальности: моторист, автомаляр, 
автоэлектрик и многие другие. Процесс 
приобретения знаний по выбранной специ-
альности называется специализацией.

По системе Климова существует пять ти-
пов профессий:
 ⚫ ов и о

Работа с растениями и животными, биоло-
гическими процессами. Пример: агроном, 
ветеринар, микробиолог, ботаник
  
 ⚫ ов т и

Работа с техническими объектами и систе-
мами, материалами, энергией. Пример: ме-
ханик, инженер, технолог, архитектор

 ⚫ ов ов
Деятельность, связанная с людьми раз-
ного общества, группами и сообществами 
людей. Пример: психолог, продавец, па-
рикмахер, юрист, учитель

 ⚫ ов
Работа с использованием языков, услов-
ных знаков, цифр, формул. Пример: мате-
матик, программист, лингвист

 ⚫ ов о ств о
Деятельность по созданию, изучению и 
копированию художественных образов. 
Пример: художник, актер, писатель, ди-
зайнер   
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В мероприятии, организованном белорус-
ским профсоюзом работников отраслей 
промышленности «БЕЛПРОФМАШ», при-
няли участие представители профсоюзов, 
союзов нанимателей и отраслевых обще-
ственных организаций России. Это пер-
вый круглый стол, в котором участвовали 
представители профсоюзов и нанимате-
лей двух стран. Площадкой международ-
ного форума стал Минский государствен-
ный автомеханический колледж имени 
академика М. С. Высоцкого — передовое 
учебное заведение по подготовке специа-
листов автомеханического профиля.

Участники сконцентрировались на обсуж-
дении проблемных вопросов машиностро-
ения и смежных отраслей. Так, эксперты 
из России рассказали о том, что в послед-
ние годы данная сфера у них переживает 
не лучшие времена. Заметно сокращаются 
объемы производства продукции, умень-
шается и количество занятых.

Именно дефицит кадров в машинострое-
нии и связанных с ним отраслях стал цен-
тральной темой круглого стола. Об этом 
высказывались белорусские и российские 
специалисты. Так, заведующий отделом 
социально-экономической работы Совета 
профсоюза «БЕЛПРОФМАШ» Пётр Сирот-
кин обратил внимание на то, что у пода-
вляющего числа предприятий отрасли 
доля молодых сотрудников (до 31 года) не 
превышает 10-15%.

— Чтобы люди работали, нужно поднимать 
заработную плату, создавать лучшие усло-
вия труда, — отметил он. — По информации 
Минтруда, у нас в стране по итогам 2022 г. 
было 95 342 вакансии, из них 59 600 —по 
рабочим профессиям. Для Беларуси это 
огромные цифры, вопрос дефицита кадров 
обсуждается на республиканском уровне. 
Проведен анализ дефицита кадров, потреб-
ности в них, заработной платы. Националь-

ным советом по трудовым и социальным 
вопросам разработан и принят комплекс 
мероприятий, направленных на сокраще-
ние нехватки представителей рабочих про-
фессий. В нем нашли отражение и предло-
жения профсоюза «БЕЛПРОФМАШ».

Недостаток кадров не в последнюю оче-
редь объясняется и демографическими 
причинами. Причем эту тенденцию усили-
вает не только сокращение рождаемости, 
но и смена карьерных ориентиров у моло-
дых людей.

— Молодежи больше не становится, 
— констатировала начальник управления 
профессионально-технического и средне-
го специального образования главного 
управления профессионального образо-
вания Министерства образования Алек-
сандра Петрова. — Например, если 12 
лет назад в Минске операторов станков 
с программным управлением готовили 
10 колледжей, то сегодня — всего 3. Вся 
система образования столкнулась с де-
фицитом абитуриентов. Второй момент 
— современные дети технические специ-
альности выбирают по остаточному прин-
ципу. Они больше нацелены на менеджер-
ские и IT-профессии. С другой стороны, с 
каждым годом все больше выпускников 
школ уходят в колледжи после 9-го клас-
са. Поэтому мы должны стремиться в том 
числе и к улучшению имиджа рабочих и 
технических профессий.

Схожие проблемы наблюдаются и в Рос-

сии. По словам председателя Региональ-
ной ассоциации станций технического 
обслуживания («РАСТО») (Россия) Ольги 
Селезневой, на рынке труда специалистов 
автосервисов наблюдается огромный дис-
баланс. Только за последний год новых 
предложений от работодателей стало на 
67% больше, а резюме — на 20% меньше.

— Существует объективный показатель: 
индекс соотношения количества резюме к 
числу вакансий. Если он опускается до 1,9, 
то считается, что на рынке острый дефи-
цит. По нашим профессиям он уже достиг 
1,8. Это говорит о том, что специалистов 
нет, и бизнесу приходится готовить кадры 
самостоятельно. Мы провели исследова-
ние, и выяснилось, что среди абитуриен-
тов наши специальности не очень попу-
лярны. К тому же проблемы оказались и 
с организацией учебного процесса. Стало 
известно, что практику на предприятиях 
проходят всего 5-10% выпускников. Это 
говорит о том, что люди, которые сегодня 
заканчивают колледжи, не понимают, что 
делать на производстве. После получения 
образования работать по специальности 
остаются только 10% выпускников.

Ольга Селезнева отметила, что преодо-
леть имеющиеся проблемы можно только 
объединив усилия учреждений образова-
ния и работодателей.

— Нужно повышать престиж рабочих про-
фессий, платить достойную зарплату, улуч-
шать условия труда, – резюмировала она.

Участники круглого стола поделились 
положительным опытом работы с персо-
налом, развития мотивации, повышения 
профессионального уровня работников. 
Стороны договорились поддерживать 
контакты и развивать дальнейшее сотруд-
ничество между профсоюзами и нанима-
телями двух стран.  

Автор текста: Алексей Коноплёв
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Предприятие на собственной совре-
менной материально-технической базе 
создало собственный лицензированный 
учебный центр, работающий по авторской 
программе краткосрочного профессио-
нального обучения автомехаников.

Основная задача учебного центра — это 
производственное обучение студентов и 
повышение рабочей квалификации специ-
алистов до уровня, приемлемого для ав-
тобизнеса. Слишком высокий уровень 
компетенций, знаний и навыков в отрасли 
обслуживания автомобильного транспор-
та. Государственным профессиональным 
образовательным учреждениям невоз-
можно подготовить качественного специ-
алиста без участия будущих работодате-
лей. Когда студенты первого или второго 
курса колледжа попадают на современ-
ное высокотехнологичное производство, 
они растерянно, но с большим интересом 
разглядывают технологические новинки 
и спецоборудование, которого в процессе 
учебы в глаза не видели.
 
За три месяца обучения на производстве 
этот недостаток успешно преодолевается, 
студенты осваивают тонкости технологи-
ческих процессов ремонта и обслуживания 
автомобилей, прописанных производите-
лями в регламентах на конкретные модели 
автомобилей. Обучение в учебном центре 
платное — 60 тысяч рублей за три месяца 
на одного обучающегося, но сумма может 
быть списана при условии отработки годо-
вого контракта с предприятием. Студенты 
во время обучения обеспечиваются сред-
ствами индивидуальной защиты, горячим 
питанием, инструментами, учебными мате-
риалами. При успешной сдаче экзаменов 

по окончании курса получают свидетель-
ство об окончании профессионального 
обучения государственного образца и при-
своения рабочей квалификации.

Благодаря прошедшему производствен-
ному обучению будущие специалисты 
способны выполнять порядка 100 низ-
коквалифицированных технологических 
операций по ремонту ходовой, тормозной 
системы, техническое обслуживание, ши-
номонтаж, сварочные и слесарные работы 
на мультибрендовых автомобилях.
 

ово ит о о т с
в о и  закончил Коломенский педагоги-

ческий институт, после чего его биография 
оказалась тесно связана с автомобильным 
бизнесом, он получил дополнительно обра-
зование автомеханика, работал в автосер-
висе, механиком в спортивном автоклубе, 
главным механиком автокомбината, пре-
подавателем в техникуме. При этом посто-
янно повышал квалификацию — в любой 
сложной технической профессии это необ-
ходимость, прогресс развивается стреми-
тельно, научиться всему раз и навсегда не-
возможно. Теперь передает накопленный 
опыт молодежи. Считает, что теория без 
практики мертва, научиться плавать, не по-
грузившись в воду, невозможно.
 
Но при этом высказывает собственную 
точку зрения.

— Государственная помощь нужна не толь-
ко учреждениям образования, но и тем 
предприятиям, которые берутся за подго-
товку кадров. Потому что это серьезные 
затраты времени, энергии, это опреде-
ленные риски. Формы поддержки можно 

обсуждать — субсидии ли — это обучения 
на производстве, налоговые льготы или 
что-то иное, но стимул должен присут-
ствовать. Программы производственного 
обучения требуют четкой согласованно-
сти между колледжем и работодателем — 
нельзя, чтобы студент, работая и обучаясь 
на производстве, накапливал в это время 
задолженности по предметам. Идея мак-
симально унифицировать программы об-
учения мне не кажется правильной — так, 
может быть, легче и дешевле учить, но 
это неизбежно вызовет необходимость 
переобучения. Что там греха таить: пре-
подавателей в колледжах самих обучать 
надо, поднимать их программы до уровня, 
удовлетворяющего современным требо-
ваниям производителей. Мы подарили 
два комплекта шиномонтажного оборудо-
вания, при этом одно учебное заведение 
прислало преподавателя на повышение 
квалификации, а второе — нет. И там ком-
плект стал экспонатом, он не использует-
ся в обучении.
 
В самом техцентре таких «экспонатов» 
нет. С первого же дня студенты работа-
ют на современной технике, выполняют 
задания под руководством наставников. 
Клиенты при этом не страдают никак, 
наоборот, получается, что все технологи-
ческие операции проводит бригада под 
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постоянным контролем профессиона-
лов. Вся работа выполняется строго по 
регламентам. Учащиеся говорят, что три 
месяца такой работы на производстве 
дают больше, чем годы учебы. Огромную 
роль в подготовке молодых кадров игра-
ет взаимопонимание между всеми участ-
никами сторон: колледжем, родителями, 
студентами и работодателем. Все вместе 
заинтересованы в приобретении будуще-
го квалифицированного специалиста.

ные знания, умения и навыки. Александр 
Авдонин отмечает, что практика полезна 
и тем, что позволяет лучше понять самого 
себя, попробовать разные специализации 
и выбрать то, что подходит больше:

и и си ов
— Я с детства увлекался техникой, хотел 
найти работу, связанную с автомобиля-
ми и мотоциклами. Считаю, что надо ра-
ботать там, где тебе нравится. Из всех 
специализаций выбрал детейлинг. Нет, 
это не просто мойка автомобилей, мы 
делаем машину красивой. Сдавал экза-
мен — только наименований химических 
препаратов, используемых для ухода за 
автомобилями, порядка 80. Их надо знать 
и уметь применять, как ухаживать за ла-
кокрасочным покрытием, как навести 
чистоту в салоне, в моторном отсеке, чем 
и как полировать фары. Самое приятное 
— даже не денежное вознаграждение, а 
внешний вид автомобильной техники по-
сле твоей работы. Сияет просто лунным 
светом, приятно смотреть.

в в
— Эта профессия — только по зову серд-
ца. Достаточно сложная, требующая 
хорошей физической формы, глубоких 
знаний. Автомобилями я интересовался 
с детства. Живу в Тучково, учился в Мо-
жайске, но там, конечно, не было так ин-
тересно, как здесь.

т о
— С самого детства ходил с отцом в га-
раж, помогал ему. После 9 класса пошел 
в Одинцовский техникум. Там узнал, что 
в Больших Вяземах в Техническом центре 
«ВОЛИН» учат практике, и пришел. Про-
фессия востребованная, и всегда такой бу-
дет. Несмотря на тенденцию перехода на 
электромобили — многое все равно оста-
нется, шасси, кузов, тормозная система, 
электрика, работа будет всегда.

ти ов
— Я, собственно, уже работаю здесь. Но 
также, как ребята, пришел сюда на ста-
жировку, чтобы получить профессию. 
Прошел производственное обучение, 
успешно сдал все экзамены — практиче-
ский, теоретический. Отработал сезон в 
шиномонтаже. Сейчас работаю автомеха-
ником. Нравится!

в в
— Я из Наро-Фоминска, но учился в Один-
цовском техникуме. Были отборочные 
тесты, на которых можно было подать за-
явку на дополнительное профессиональ-
ное обучение. Так я сюда и попал, и могу 
сказать, что здесь очень хорошая практи-
ка, обучение. Много чему научился, здесь 
же и трудоустроился. У меня дедушка — 
автослесарь, отец автомеханик, ремонти-
рует двигатели грузовых автомобилей. Я 
вырос в этом, и в другой профессии себя 
даже не представляю.

На работу предприятие отбирает лучших. 
Остальные трудоустраиваются в других 
техцентрах, уже хорошо понимая, как 
устроен автобизнес и имея первоначаль-

— Вот Дима Кондрацкий, Глеб Осипов. Не 
у всех получается хорошо работать рука-
ми — там важна поставленная моторика. 
Зато выяснилось, что ребята «на ты» с 
компьютерами, легко осваивают програм-
мы. И свое место нашли, освоили «1-С 
Склад», ведут учет.
 

ово ит Н в
: «Сегодня благодаря успешным 

предпринимателям экономика страны 
может сделать гигантский прыжок вверх, 
так как самое главное в России — это че-
ловеческий ресурс, интеллект, потенциал. 
Сегодня образование будущего поколения 
становятся важными ресурсами наряду с 
нефтью, газом, инновационными техно-
логиями и другими богатствами нацио-
нальной экономики. Но бизнесу, который 
решил сегодня готовить квалифицирован-
ные кадры на постоянной основе, и есть 
положительный результат, просто необхо-
дима помощь государства в виде субсиди-
рования прямых затрат на обучение, так 
как его основная задача — зарабатывать 
деньги и развиваться».
 
Технический центр «ВОЛИН» дополни-
тельно проводит на территории центра 
социально-образовательные мероприя-
тия для дошкольников и школьников — 
это профориентационные экскурсии, ма-
стер-классы, олимпиады.  
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Нет ничего невозможного, если вкладывать в дело душу
Фестиваль рабочих профессий в автомобилестроении — 2023
Интервью с партнёрами Фестиваля
Мы выстраиваем диалог с системой профессионального образования
Художник должен быть мастером
Пленарные дискуссии на Фестивале рабочих профессий
Фестиваль в лицах. Фоторепортаж
Новости Ассоциации «РАСТО»
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